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НОВОСТИ

Губернатор Прикамья Дмитрий Махонин 
назначен врио секретаря реготделения 
партии «Единая Россия» 

Решениемпрезидиумагенсовета«ЕдинойРоссии»губернаторПермскогокраяДмитрийМахо-
нинс14ноябряназначенвременноисполняющимобязанностисекретарярегиональногоотделе-
нияпартии.Обэтомвсвоёмтелеграм-каналесообщилглавагенсовета«ЕдинойРоссии»Андрей
Турчак.Утвердитьновогосекретарярегиональногоотделенияпартиипланируетсянаконферен-
ции30ноября.

Новыеруководителипоявятсяещёупятирегиональныхотделений«ЕдинойРоссии»:вКрасно-
ярскомиЗабайкальскомкраях,ОмскойиЯрославскойобластях,наЧукотке.Генсоветпартииуже
обозначилкандидатамнадолжностьсекретарейзадачи,которыебудутстоятьпередихотделени-
ями.ЭтоподдержкаучастниковСВОиихсемей,оказаниепомощифронту,выполнениенародной
программы«ЕдинаяРоссия»иподготовкакпредстоящимпрезидентскимвыборам.

Напомним,с2018годареготделение«ЕдинойРоссии»вПермскомкраевозглавлялВячеслав
Григорьев.ДмитрийМахонинзаявлял,чтонапредстоящейконференциисобираетсявыдвинуть
егокандидатурунадолжностьпервогозаместителясекретаряотделения.

СамгубернаторПрикамьявступилвпартию«ЕдинаяРоссия»10ноября.Доэтогоонбылбеспар-
тийным.

Главный тренер ФК «Амкар Пермь»  
Иван Черенчиков отправлен в отставку 

УтренерскогоштабаФК«АмкарПермь»15ноябрязакончилсясрокдействиятрудовыхдогово-
ров.Каксообщиливпресс-службеклуба,соглашенияпродленынебыли.ГлавныйтренерФКИван
Черенчиков,атакжестаршийтренерВячеславДоний,тренерСергейВолковитренервратарей
МаксимГавришушливотставку.Новыйтренерскийштаб«Амкара»будетпредставленпереднача-
ломсборовкновомусезону.

Черенчиков,Доний,ВолковиГавриштренировалифутболистовпермскогоклубасапреляэтого
года.Тогдатожепроизошлаполнаясменатренерскогоштаба.Тогдаруководство«Амкара»рассчи-
тывало,чтокадровыеперестановкипозволяткомандепопастьвПервуюлигувэтомсезоне.Такую
задачуставилипередклубомикраевыевласти.

ПоитогамсезонаФК«АмкарПермь»расположилсянавосьмойстрочке«серебряной»группы
LEON-ВторойлигиА.Такимобразом,командаоказаласьвнизшемклассеБ(третийпозначению
классвоВторойлиге).Вовремяпрямогоэфирасболельщикамивсерединеноябряпрезидент
«красно-чёрных»ВалерийЧупраковзаявил,чтоновыйтренерскийштабклубанесправилсяспо-
ставленнойзадачейиконтрактыстренерамибудутзакрыты.

Депутат регионального заксобрания 
Илья Лисняк может досрочно лишиться 
полномочий 

ЗаконодательноесобраниеПермскогокраянапленарномзаседании30ноябряпланируетрас-
смотретьвопросолишениидепутатаотпартии«СправедливаяРоссия—Патриоты—Заправду»
ИльиЛиснякастатусапарламентария.

Каксообщиливпресс-службезаксобрания,такоерешениебылопринятовсвязистем,что
парламентскаякомиссияпоконтролюзасведениямиодоходахобнаружиланарушениявпре-
доставленнойЛиснякомотчётности:вдокументахнебылиотраженызаймынасуммусвыше
500 тыс. руб.Этонепервоенарушение,допущенноедепутатом,—аналогичныенедочётыунего
быливыявленывапрелеэтогогода.

Крометого,парламентарийнепосещалпоследниепленарныезаседания.Онобъяснялэтолече-
ниемзапределамирегиона.Однакоэкспертизаподлинностиподписейнадокументахустановила,
чтоониявляютсяфальшивыми.Всвязисэтимвзаксобраниипришликвыводу,чтоуважительных
причиндляотсутствиядепутатаназаседанияхнебыло.Этосталодополнительнымоснованием
дляпрекращенияегополномочий.

ВапрелеэтогогодаЛиснякпокинулРФнафоневозбуждённоговотношениинегоуголовного
делапофактамвымогательства.Сейчасонобъявленвфедеральныйрозыск.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Алёна Морозова

ВМоскве11–17ноябрясостоялосьглавное
деловоесобытиеотрасли«Транспортная
неделя—2023»,ключевымиплощадками

которогосталиXVIIМеждународныйфорум
и выставка«ТранспортРоссии».Ежегодновних
принимаютучастиеобщероссийскиеимежду-
народныемероприятия,связанныесэкономи-
ческимивопросамииразвитиемтранспорта.

ДелегациюотПермскогокраянафоруме
представлялигубернаторДмитрийМахонин,
начальникФКУУправлениефедеральных
автомобильныхдорог«Прикамье»Анатолий
Дашкевич,вице-премьеркраевогоправитель-
стваАндрейАлякринский,министртранспорта
СергейВешняков.

ВрамкахмероприятияглаваПрикамьяиру-
ководительФедеральногодорожногоагентства
(Росавтодор)РоманНовиковпровелирабочую
встречупорезультатамработынафедеральной
дорожнойсетирегионаиобсудилидальнейшее
развитиедорожнойинфраструктуры.

Вэтомгодуосновнойобъёмработприходит-
сянатрассуМ-7«Волга»,сообщилРоманНови-
ков.Автомобильнаядорогаявляетсяглавной
транспортнойартериейрегионаиобеспечивает
внутренниеперевозкивосьмимуниципальных
районов,ПермииКраснокамскогогородского
округа.Масштабнаяреконструкциянаучастке
с 450-гопо459-йкмнаподъездекПерминача-
ласьещёвдекабре2020года.

Работывключаютвсебярасширениепроез-
жейчастисдвухдочетырёхполосдвижения,
устройстволинииэлектроосвещения,на458-м
кмвКраснокамскомГОпострояттранспортную
развязкуспешеходнымипереходамиупосёл-
ковУсть-СыныиМайский,удеревниКузнецы.
Подрядчиктакжеустановит11остановочных
комплексов,оборудованныхместамидлямало-
мобильныхгруппнаселения.

ГлаваРосавтодораобратилвнимание,что
реконструкцияэтогоучасткарешитпроблему
многокилометровыхзаторовиувеличитпро-
пускнуюспособностьдо40тыс.автомобилей
в сутки.Вводобъектазапланированнаоктябрь
2024года.

Расширениепроезжейчастисдвухдоче-
тырёхполосведётсяинаучасткес429-гопо
440-йкмтрассыМ-7«Волга».Здесьпланируется
установитьбарьерноепарапетноеиперильное
ограждение,новыеавтопавильонынапоса-
дочныхплощадкахиобустроитьпешеходные
дорожки.Ожидается,чтоработыбудутзавер-
шеныкноябрю2024года.

Крометого,обсуждалосьтехнико-эксплуа-
тационноесостояниедорогиА-153Нытва—
Кудымкарпротяжённостью126км.Набаланс
ФКУУпрдор«Прикамье»объектперешёлпять
летназад.Капитальныйремонтс2018года
былпроведённаучастке88км(70%отобщей
протяжённости).Сейчасдорожникирасширяют
проезжуючастьсдвухдотрёхполоснаучастке
длиной20км,внаселённыхпунктахКарагай-
скогоиКудымкарскогорайоновобустраивают
пешеходныедорожки,тротуарыиостановки.

Окончаниетекущихработожидаетсяв ноя-
бреследующегогода.Затемпланируетсяпри-
вестивнормативноесостояниеещё9кмдороги
к2025году.

РоманНовиковотметил,чтонаданный
моментвнормативномсостояниинаходится
почти90%федеральныхтрассПермскогокрая
иоколо70%региональных.Важнойцелью
являетсядостижениек2027годуэтогопока-
зателянеменеечемна85%трассопорнойсети
региона.

ФОРУМ

Проложили дороги  
Власти Пермского края обсудили развитие транспорта и дорожной инфраструктуры в регионе

ДмитрийМахонинрассказалореализации
натерриториикраянациональногопроек-
та«Безопасныекачественныедороги».Так,
в текущемгодудорожникипривеливпоря-
док83 объектаобщейпротяжённостьюпочти
170 км.Стоимостьработсоставила6,8млрд
руб.,изних3,3млрдруб.быливыделеныиз
федеральногобюджета.

Врамкахпроектатакжерасширилидва
участкаавтодорогиПермь—Ильинскийнатер-
риторииДобрянскогоокругапротяжённостью
1,7км,провелиработыпоустройствудопол-
нительныхполосдвижениявсторонуподъё-
ма.Летомзавершилиреконструкциюдороги
Пермь —Ильинский—Хохловка,соединяющей
двамикрорайонаПермиидвапопулярных
туристическихнаправления.Сейчаспродол-
жаетсястроительстводополнительноговыезда
с промышленногоузла«Осенцы».

Вцеломпротяжённостьавтомобильныхдо-
рогобщегопользованиянатерриториирегиона
составляет32,7тыс.км.Изних542,5км—доро-
гифедеральногозначения,3,5тыс.км—регио-
нальногои28,6тыс.км—местного.

ГлаваПрикамьяпоблагодарилРосавтодорза
активнуюработуипомощьвосуществлении
масштабныхдорожныхпроектовиподчерк-
нул,чторегиональноеправительствооткрыто
ксотрудничествуиреализациисовместных
инициатив.

ПредставителиПермскогокраятакжепро-
велирабочеесовещаниесавиакомпаниями
«Икар»и«Азимут».АндрейАлякринскийи
СергейВешняковобсудилисруководителями
предприятийработупосубсидируемымавиа-
маршрутам,возможностьувеличениячисла
рейсовирасширениемаршрутнойсетирегиона
вследующемгоду.

Согласноподписанномув2022годучеты-
рёхстороннемусоглашениюмеждуправитель-
ствомПрикамья,ООО«Авиакомпания«Икар»,
ООО«СеверныйВетер»иАО«Международный
аэропорт«Пермь»,каждыйгодпланирует-
сяоткрыватьнеменееодногозарубежного
направлениянакоммерческойоснове.Потен-
циальныминаправлениямина2024годстали
прямыерейсыдоАлматы,Бишкека,Самаркан-
да,Ташкента,Ургенча,БатумиилиТбилиси.

Вопросырасширениятранспортнойотрас-
лирегионаделегацияизПрикамьяобсуди-
лаи с компаниейпоразвитиюскоростного
судоходства«Водолёт».Участникивстречи
рассмотрелиперспективыводноготранспорта
натерриторииПермскогокраяиПриволжского
федеральногоокругаивозможностьзапуска
межрегиональныхмаршрутов.

Пермскийкрайработаетнадвключени-
емвреализациюпроектафедерального
министерстватранспортапоорганизации
скоростныхпассажирскихперевозокмежду
регионами.Проектпредполагаетсоздание
маршрутовсиспользованиемсовременных
судовтипа«Метеор»и«Валдай».Напер-
вомэтапевнегоужевошлиНижегородская
область,РеспубликаТатарстаниЧувашская
Республика.

ПоплануПрикамьедолжновойтивовторой
этап,однакоруководстворегионанасегод-
няшнийденьпланируетвойтивпервыйэтап.
В связисэтимвластипредложилиорганизовать
маршрутыпоКамеизПермскогокраядоКаза-
нииНабережныхЧелнов.

КакотметилгубернаторрегионаДмитрий
Махонин,Прикамьеежегоднопринимает
участиевсобытиях«Транспортнойнедели».
На площадкахМеждународногофорумакрае-
выевластипроводятважнейшиедляразвития
регионавстречи,направленныевпервуюоче-
редьнато,чтобысделатьперевозкикомфорт-
нымиибезопасными.Помимоэтогообсужда-
ютсявопросыповышенияуровнядоступности
услугсоциальныхобъектовдляжителей
Пермскогокрая,сохранениянабранныхтемпов
развитиядорожнойсети.

«Нашазадачаврамках«Транспортной
недели»—поделитьсясвоимопытом,атакже
ознакомитьсяслучшимипрактикамиколлегиз
другихрегионов»,—подчеркнулглаваПрика-
мья.

ВэтомгодунаобъединённомстендеПерм-
скогокраяучастникамвыставкипредставили
крупныеинфраструктурныепроектыиразра-
боткиместныхкомпаний.Участникамирегио-
нальногостендасталикомпании:TrafficData,
КорпорацияПСС,ПАО«Ростелеком»,«Бионорд»
иNordwindAirlines.

 
На данный 
момент 
в норма-
тивном 
состоянии 
находится 
почти 90% 
федераль-
ных трасс 
Пермско-
го края и 
около 70% 
региональ-
ных

170 
км 
дорог в этом 
году было 
приведено  
в порядок  
в Прикамье 
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Несмотря на то, что визуально 
новый бренд очень похож на преж-
ний, а продукция осталась та же са-
мая, посетители нередко выражают 
сомнение, предлагают ли им тот же 
продукт

Екатерина Артёмова 

Вначаленоябрясетьспортивныхгипермар-
кетовDesport,занявшаяместоушедшей
сроссийскогорынкафранцузскойсети

Decathlon,началанабиратьсотрудниковдля
магазинавПерми.Новыймагазинразместит-
сявбывшихпомещенияхDecathlonнашоссе
Космонавтов,393/1.Ранеевконтурсделокпо
продажеиностраннымикомпаниямисвоего
бизнесавРоссиивошлиещёнесколькоактивов,
расположенныхвПерми,—отресторановбы-
строгопитаниядокрупныхпредприятий.

МАГАЗИНЫ 
ПродажасетьюDecathlonсвоихгипермарке-

товвРоссии—самаясвежаяизподобныхсде-
локвретейле.Большинствоиностранныхбрен-
доводеждыидругихнепродовольственных
товаров,прекратившихпродаживРФпослена-
чаласпецоперациинаУкраине,вышлиизрос-
сийскогобизнесаещёвпрошломгоду.Decathlon
приостановилработусвоихмагазиноввРоссии,
втомчислевПерми,весной2022-го,объяснив
этотрудностямиспоставками.Летомпрошлого
годапермскийDecathlonполностьюзакрылся.
ПриэтомопланахокончательноуходитьизРФ
сетьнеобъявляла.

Однаковянваре2023годасталоизвестно,
чтофранцузскийбрендищетпокупателядля
своихроссийскихмагазинов.Витогесдел-
касостояласьвсентябре.Магазиныкупила
российскаякомпанияАРМ,франчайзиMango.
Поданным«Ведомостей»,суммасделкимогла
составитьот3млрддо6млрдруб.сучётомдис-
конта.СогласноусловиямсделкиАРМобязана
открытьвсе35российскихгипермаркетови
воссоздать1,4тыс.рабочихмест.Вконцеоктя-
брякомпанияобъявила,чтовместоDecathlon
запускаетвРоссииновуюсетьспортивных
магазиновподназваниемDesport.Ожидается,
чтомагазиныоткроютсявдекабре.

Ранеесвойроссийскийбизнеспродала
испанскаякомпанияInditex,владеющаябрен-
дамиZara,Pull&Bear,MassimoDutti,Bershka,
StradivariusиOysho.Вмарте2022годакомпа-
нияприостановиладеятельностьвРФ,азатем
приняларешениеокончательнозакрыть269
из514имевшихсявРоссиимагазиновсвоих
марок,а оставшиеся245точекпередатьливан-
скойDaherGroup.Новыйвладелецмагазинов
запустилихподсобственнымибрендами:Zara
сталаMaag,BershkaбылапереименованавEcru,
Pull&Bear—вDUB,вместоStradivariusпоявился
Vilet.МагазиныMassimoDuttiиOyshoтакине
возобновилиработу.СейчасвПермипоодному
магазину«старых-новых»брендов,всенахо-
дятсявТРЦ«Планета».ВТРК«Семья»,гдеранее
такжебылифилиалыInditex,этимагазиныне

ТЕНДЕНЦИИ 

Уходили, чтобы возвратиться 
Как в Перми работает сменивший собственников иностранный бизнес 

открылись—тамихместозанялиторговые
точкироссийскихитурецкихбрендоводежды.
Стоитотметить,чтолетомпоявляласьинфор-
мацияовозможномзакрытиичастимагазинов
Maag:якобыпоитогамтрёхмесяцевработы
новойсетиеёвыручкаоказаласьвсемь-восемь
разниже,чемуZara.Однаковсетиопровергли
этисведения.

НедавновРоссиитакжевозобновилисвою
работумагазинынижнегобельяиодежды
Women’secret.Онибылизакрытыспрошлого
года,когдаразвивающаяэтотбрендиспанская
компанияTendamобъявилаобуходеизРФ.Сей-
часмагазиныработаютподпрежнимназвани-
ем,ноуправляетимикомпанияFashionHouse,
белорусскийфранчайзимарки.ВПермифилиал
Women’secretосталсяодин—тожев«Планете».
В«Семье»наегоместовсталфирменныймага-
зинбрендабытовойтехникиPolaris.

Умагазиновфранцузскойкосметики
L'Occitane—тоженовыевладельцы.Впро-
шломгодукомпанияL’OccitaneInternational
SAпродала100%долейвООО«Л’ОкситанРус»,
котороеуправляетфирменнымимагазинами
брендавРФ,российскомутоп-менеджменту.
Новыевладельцысохранилимагазины,втом
числедвапермских(в«Семье»и«iMALLЭспла-
нада»,нодалиимрусифицированноеназвание
«Л’Окситан».Позжесообщалось,чтомагазины
сновамогутбытьпереименованы,таккакпо
требованиюголовнойкомпаниисобственникам
российскихточекпришлосьзарегистрировать
новыйбренд—SoBeautiful.

ПооценкезаместителядиректораУК«Сто-
лица»(управляетТРК«Столица»иТЦ«Новая
Столица»)АнастасииДолматовой,вцеломза-
мещениемагазиновушедшихбрендовв перм-
скихторговыхцентрахпрошлоуспешно.«На
нашихторговыхцентрахуходсроссийского
рынкамеждународныхбрендовотразилсяне
таксильно,таккакунасонипредставленыне
были.Нокрупныемоллывначалепрошлого
года,конечно,испытывалибольшиетрудности.
Однаконасегодняшнийденьимудалосьза-
полнитьосвободившиесяплощади.Крометого,

покупательнаяспособностьначинаетпостепен-
новосстанавливаться—посравнениюс 2022 го-
доммывидимдаженебольшойприрост.Так
чтосейчасретейлчувствуетсебянеплохо», —
говоритзамдиректора«Столицы».

Вместестемонаобращаетвнимание,что
именнопрошедшихребрендингмагазинов
иностранныхмароквПермиосталосьнемного.
«Какмывидим,договорысбывшимимагазина-
миInditexвПермисохранилатолько«Планета».
ВосновномжеТЦпослеуходаизРФизвестных
международныхбрендовстараютсяставить
наместоихмагазиновотделытурецкихили
отечественныхпроизводителей.Деловтом,что
поменялисьнетолькособственникииназва-
ние,ноиассортимент—многогоизтого,что
есть,например,вZaraзаграницей,вПерми
найтинельзя.Естественно,этонегативноска-
зываетсяналояльностипокупателейитрафи-
ке,поэтомувбольшинствеслучаевторговые
центрыстремятсяневозобновлятьсотрудни-
чествособновлённымиизвестнымибрендами,
а открытьабсолютноновыемагазины.УDesport
несколькодругаяситуация,таккакбольшин-
ствобывшихмагазиновDecathlon —этоотдель-
ностоящиездания.Но,думаю,сокращения
ассортиментатожеизбежатьнеудастся.Санк-
циивлюбомслучаесущественноотражаются
натоварнойматрице»,—отмечаетАнастасия
Долматова.

ЗАВЕДЕНИЯ ОБЩЕПИТА 
Вэтойсфересамымгромкимсталуходаме-

риканскойсетиресторановбыстрогопитания
McDonald's,работавшейвРоссиис1990года.
Компаниязаключиладоговоркупли-прода-
жироссийскихзаведенийсоднимизсвоих
франчайзи,управляющим25ресторанами
в Сибири, —владельцемООО«ГиД»Алексан-
дромГовором.Летом2022годанаместебыв-
шихфилиаловMcDonald'sначалиоткрываться
рестораны«Вкусно—иточка».ВПерми,куда
McDonald'sзашлатольков2011году,усетибыло
девятьзаведений.Ресторанов«Вкусно—иточ-
ка»в столицеПрикамьясейчасвосемь.

Вапрелеэтогогодаамериканскийхолдинг
Yum!Brands,которомупринадлежитдругаяпо-
пулярнаясетьфастфуда—KFC,такжезавершил
сделкупопродажероссийскогобизнеса.Теперь
заведениямисетивРФвладеетООО«Смарт
сервисЛТД»,котороедосделкипофраншизе
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 Промышленным 
предприятиям приходится 
труднее, чем магазинам и за-
ведениям общественного 
питания, так как им со сме-
ной собственника нередко 
приходится корректировать 
довольно сложные произ-
водственные процессы

«Уралхим» и Вячеслав 
Moff представляют арт-
проект «#ПотомуЧтоЕда- 
НужнаКаждому»

Группа «Уралхим» и популярный пермский худож-
ник-иллюстратор Вячеслав Каменских (Вячеслав Moff) 
объединились для воплощения масштабного проекта 
в области уличного искусства «#ПотомуЧтоЕдаНуж-
наКаждому». В результате коллаборации в шести 
городах России, а также на предприятиях «Уралхима» 
появятся муралы, символизирующие миссию компа-
нии: «Мир без голода — это наша цель».

Масштабные арт-объекты на тему продоволь-
ственной безопасности придуманы и спроектирова-
ны сотрудниками «Уралхима» совместно с арт-груп-
пой во главе с Вячеславом Moff. Первый паблик-арт 
появится уже в этом году в одном из регионов 
деятельности Группы «Уралхим» — в Соликамске 
Пермского края. В 2024 году муралы будут созданы 
на зданиях в Березниках (Пермский край), Перми, 
Кирово-Чепецке (Кировская область), Тольятти 
(Самарская область) и Воскресенске (Московская 
область).

Цель арт-коллаборации — рассказать о важности 
мировой продовольственной безопасности понят-
ным каждому человеку языком уличного искусства, 
создать объединяющие смыслы для сотрудников про-
изводственных активов Группы и жителей регионов, 
а также способствовать развитию кросс-культурных 
связей между сообществами на всей географии при-
сутствия компании.

Мировая продовольственная безопасность сего-
дня является одним из важнейших условий устой-
чивого развития человечества. В последние деся-
тилетия она сталкивается со множеством вызовов, 
главными из которых являются изменение климата, 
эпидемиологические угрозы и дисбалансы в развитии 
мировой экономики. Применение инновационных 
и качественных минеральных удобрений — один из 
главных ответов человечества на данные вызовы.

«Мир без голода — это наша цель». Так звучит 
миссия Группы «Уралхим», представленная в нача-
ле 2023 года. Как мировой лидер в производстве 
удобрений и создании инновационных решений для 
сельского хозяйства, компания осознаёт значимость 
своего вклада в обеспечение продовольственной 
безопасности планеты на фоне роста населения и 
сокращения объёма пахотных земель. Миссия «Урал-
хима» призвана укрепить чувство единства команды 
на этом пути и вдохновить каждого сотрудника на 
достижение новых устойчивых результатов в постоян-
но меняющемся мире.

Вячеслав Каменских (Вячеслав Moff) — популяр-
ный художник-иллюстратор из Перми, который более 
20 лет активно занимается развитием уличного искус-
ства в России. Муралы Вячеслава Каменских украша-
ют здания Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, 
Тюмени, Нижнего Новгорода, Йошкар-Олы, Перми и 
других городов.

По сообщению пресс-службы  
АО «ОХК «Уралхим» 

НОВОСТИ управляло41рестораномKFCвИжевске.Ком-
панияпровеларебрендингроссийскихзаведе-
нийипереименовалаихвRostic's.Вмаебывшие
рестораныKFCвПерминачалименятьвывески.
Однакозаработалиподновымназваниемтоже
невсезаведенияушедшейсети:ресторановKFC
вПермибыло14,аточекRostic'sнасегодняш-
нийденьтольковосемь.

Обновиливывески,хотьиосталисьзапреж-
нимсобственником,ипермскиекафеBaskin
Robbins—теперьониназываютсяBRandICE.Кор-
порацияBaskinRobbinsзапретилаиспользовать
свойбрендвРоссии,итогдамосковскаяфабрика
(АО«БРПИ»),котораяранееполицензиивыпус-
каламороженоеподэтойамериканскоймаркой,
зарегистрироваласвою.ПозжеГК «Алендвик»,
владеющаяпермскойфраншизойBaskinRobbins,
тожепереименоваласвоикафе.

Основательгруппыкомпаний«Алендвик»
АлександрНикифоровговорит,что,какивслу-
чаесмагазинами,ребрендингизвестныхсетей
общепитаснизилчислопосетителейвихзаве-
дениях.«Людиотносятсякэтимпеременамс
подозрением,дажесегодня,ужепопрошествии
времени.Мыэтовидимнапримеребывшего
«БаскинРоббинса».Несмотрянато,чтовизу-
альноновыйбрендоченьпохожнапрежний,
апродукцияосталасьтажесамая—смосков-
скойфабрики,посетителинередковыражают
сомнение,предлагаютлиимтотжепродукт.
Полагаю,усетей,заменившихMcDonald'sиKFC,
аналогичнаяситуация»,—считаетНикифоров.

Онпрогнозирует,чтотрафиквпопулярных
кафеиресторанахпостепенновосстановится.
«Нотогоуровня,которыйбылдоребрендинга,
онврядликогда-тодостигнет,потомучтонедо-
вериевкакой-томеребудетсохраняться», —го-
воритоснователь«Алендвика».

ПРЕДПРИЯТИЯ 
Крупныхпромышленныхпредприятий

с иностраннымиинвестициямивПрикамье
несколько:созданныйнабазезавода«Пемос»
заводHenkel,АО«МолкомбинатКунгурский»
(входитвсоставамериканскойкорпорации
PepsiCo),двафилиалашвейцарскойNestle—
кондитерскаяфабрикаООО«НестлеРоссия»
(бывшаяКФ«Камская»)ифабрикапопроизвод-
ствуготовыхзавтраковООО«СириалПартнерс
Рус»,заводАО«АмберПермалко».

НемецкийконцернHenkelвеснойпрошлого
годаобъявилонамерениивывестисвойбизнес
изРФ.Вначалемая2023-гокомпаниязавершила
продажуроссийскихактивовконсорциумуиз
трёхинвесткомпаний:KismetCapitalGroupин-
вестораИванаТаврина,ElbrusServicesсооснова-
теляElbrusCapitalДмитрияКрюковаиAugment
Investments,подконтрольнойсовладельцу
«Фармстандарта»ВикторуХаритонину.Цена
сделкисоставила54млрдруб.(около€600млн).
Ещёдопродажироссийскиезаводыконцерна
началипроходитьребрендинг:управляющее

предприятиямиООО«ХенкельРус»заработало
подкоммерческимназваниемLABIndustries,
а продукцияHenkelсталапродаватьсявупаков-
кахспрежнимдизайном,носкириллическим
названием—«Вернель»,«Персил»,«Бреф»итак
далее.Стоитотметить,чтокомпанияHenkel
имеетправовыкупитьсвоипредприятиявРос-
сиивтечение10летс моментапродажи.

ЛатвийскийхолдингAmberBeverageGroup,
владевший92,6%акцийАО«АмберПермалко»
тожерешилизбавитьсяотэтогоактива.Этим
летомкомпаниязавершиласделкупопрода-
жесвоегопакетакомпании«АлкоВорлд»из
Петрозаводска.Ребрендингпермскийзаводне
проходилипокасохраняетвназваниипристав-
ку«Амбер»отназванияпрежнеговладельца.

Nestleполностьюизроссийскогобизнеса
невыходила,нопрекратилаинвестициина
территорииРФ,атакжепересталапроизводить
ипродаватьвРоссиитоварыподбрендами
Nesquikи KitKat—шоколадподэтоймаркой
в РФпроизводилсятольковПерми.Вместо
какаоNesquikроссийскиепредприятияNestle
теперьвыпускаютрастворимыйнапиток«Хрут-
ка»,авместоKitKat—батончикиGoodmix.

Молочныйкомбинат«Кунгурский»продолжает
работатьвпрежнемрежиме.КорпорацияPepsiCo,
какиNestle,приостановилавРФпродажисвоих
флагманскихгазированныхнапитков —Pepsi
Cola,7UpиMirinda,нопродолжилавыпускмолоч-
нойпродукцииидетскогопитания.

Помнениюпредседателяреготделения
Общероссийскойобщественнойорганизации
«ДеловаяРоссия»,членакраевогосоветапо
предпринимательствуиулучшениюинвести-
ционногоклиматаДмитрияТеплова,ребрен-
дингпродукции,выпускаемойпредприятиями,
врядлисерьёзноснизилспроснанеё.«В боль-
шинствеслучаевтоварыосталисьузнавае-
мыми —как,например,продукцияHenkel.
Покупателюужезнакомасамакомпания,есть
доверие,аксмененазванийлюдисейчасотно-
сятсяспониманием»,—поясняетТеплов.

Вместестемруководительреготделения
«ДеловойРоссии»отмечает,чтовнекоторых
аспектахпромышленнымпредприятиямпри-
ходитсятруднее,чеммагазинамизаведениям
общественногопитания,таккакимсосменой
собственниканередкоприходитсякорректи-
роватьдовольносложныепроизводственные
процессы.«Понятно,чтоматериалыиингре-
диенты,которыеранеепоставлялисьизЕвро-
пы,теперьприобрестипроблематично.Нужно
искатьаналогинаазиатскихрынках,а так
какполныеаналогибываютредко,тотакили
иначетребуетсянемногоменятьрецептуру
илисоздаватьсовсемновыепродукты.Также
сложностимогутвозникнутьупредприятий,
которыеиспользуютевропейскоеоборудова-
ние.Производителитехники,вероятнеевсего,
в обслуживаниисегодняоткажут.Остаётся
либоналаживатьпроизводствозапчастей
вРоссии,либоприобретатьоборудование
икомплектующиекнемувАзии.Конечно,
многимпришлосьперестраиватьсвоюработу.
Этоименното,чемзанимаютсяроссийские
предприятиявпоследниеполторагода.Намой
взгляд,унихэтонеплохополучается.Главное,
чтокомпании,в томчислесменившиесоб-
ственников,продолжаютработатьистараются
сохранятьассортиментпродукции»,—резю-
мировалДмитрийТеплов.
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 При ухудшении отношений 
с Западом и обострении ситуации не 
исключён вариант аннулирования 
тех ценных бумаг, которые выпущены 
компаниями США и Европы и хранятся 
на счетах российских физических или 
юридических лиц

ФОТО UNSPLASH.COM

Полина Путякова

Санкт-Петербургскаябиржа—однаизос-
новныхплощадоквРФдляторговлиино-
страннымиакциями—2ноябряпопала

подблокирующиесанкцииСША.СейчаснаСПБ
Биржеприостановленыторгииностранными
бумагамиСША,ЕвропыиГонконга.

СанкциивотношенииСПББиржиможнона-
зватьпрецедентомвмасштабахмира,считает
ДмитрийЛеснов,руководительуправления
развитияклиентскогосервисаФГ«Финам».
Раньшенебылослучаеввведенияограничений
вотношенииразвитойфинансовойсистемы
какой-либостраны.Подобныеограничения
вводилисьвотношенииИракаиМьянмы—
страндругогокалибра.Крометого,санкции
в отношенииИракскойбиржисняты,аторговая
площадкаМьянмыпринадлежитгосударству.

НЕ МОГУТ ДОТЯНУТЬСЯ
Внастоящеевремяникупить,нипродатьцен-

ныебумагиСША,ЕвропыиГонконганаСПББир-
женельзя.Сейчасзакрываютсятолькотесделки,
которыебылиоформленыдовводасанкций.
В пресс-службеторговойплощадкисообщили,
чтосмоментаблокировкибиржанаходитсявпо-
стоянныхпереговорахсовсемимеждународны-
мипартнёрамиопорядкедействийвотношении
активовклиентов.Также11 ноябряСПББиржа
провелазаседаниесоветадиректоров,гдебыли
утвержденынесколькосценариевдействийдля
обеспеченияинвесторамдоступакихценным
бумагам.«Менеджментдействуетвсоответствии
сутверждённымисценариями.КомандаСПБ
Биржиделаетвсёвозможное,чтобыобеспечить
доступкактивам»,—прокомментировалиситуа-
циюнабирже.

Еслистоитзадачаизбавитьсяотставших
«горячими»активов,можнопопробоватьсовер-
шитьвнебиржевуюсделку,говоритгенераль-
ныйдиректорПермскойфондовойкомпании
СергейТокарев.Однакодляэтогонадо,ко-
нечно,найтипокупателя,которыйсогласился
бынабудущиерискиневозможностипродать
акциизапределыбиржи.

Перспективыразвитияситуациидосихпор
доконцанеясны:единогомнениянетдаже
у регулятора—БанкаРоссии.Так,руководи-
тельслужбыпозащитеправпотребителей
и обеспечениюдоступностифинансовыхуслуг
ЦентробанкаМихаилМамутавбеседесжурна-
листамивовремянедавнегофорумафинансо-
выхтехнологийFINOPOLISвыражалнадежду,
чтоинвесторысмогутпродатьактивынаСПБ
Биржедоконцаянваря2024года.Этосрок,на
которыйOFAC,подразделениеМинфинаСША,
занимающеесявтомчислевопросамиэкономи-
ческихиторговыхсанкций,позволяетконтр-
агентамзавершитьправоотношениясСПБ
Биржейиподконтрольнымиейлицами.Вместе
стемзампредЦБВладимирЧистюхиннатом
жефорумеотметил,чторегуляториСПББиржа
пока«немогутдотянуться»доиностранныхбу-
маг,которыеторговалисьнаплощадке.«Мыне
нашлитехрешений,которыепозволилибынам
с уверенностьюсказать,чтотакаяразблокиров-
кавозможна»,—пояснилЧистюхин.

ЦЕНТРОБАНК ПРЕДУПРЕЖДАЛ
Опрошенные«Новымкомпаньоном»экспер-

тыговорят,чтоужепосленачалаСВОобъём
торговиностраннымиценнымибумагамина
СПББиржеупалпочтивтрое.Болеетого,позже
количествоинвесторов,пользующихсяэтим
инструментом,ещёсократилось:сначала2023
годакторговлеиностраннымиценнымибума-

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Глубокая заморозка
Какие возможности остались у инвесторов после блокировки СПБ Биржи 

гамидопускалисьтольколица,имеющиестатус
квалифицированногоинвестора,напоминает
независимыйфинансовыйэкспертЭдуард
Матвеев.«Этоте,укогомногоденег,либоони
действительноразбираютсявфондовомрынке.
Тоестьлюди,которые,какпредполагается,
осознаютрискиоперацийсзарубежнымиак-
тивамивусловияхСВОиразделениястранна
«дружественные»и«недружественные».Риски
этихсделокбылиоченьвысоки.Намойвзгляд,
нанихшлиотчаянныелюди»,—говоритон.

ПооценкамглавыБанкаРоссииЭльвирыНа-
биуллиной,порядка80%замороженныхсейчас
ценныхбумагнаходилосьв рукахквалифици-
рованныхинвесторов.

ПриэтомранееЦБнеоднократнопредупре-
ждалорискахвложенийвиностранныеценные
бумаги.Втомчислезапретнапокупкуценных
бумаг,выпущенныхэмитентамиизнедруже-
ственныхстран,с1января2023годаобъяснял-
сякакразтяжёлойгеополитическойситуацией
ивероятностьюзаморозкиактивовроссиян
иностраннымифинансовымиинститутами.

Темнеменееунеквалифицированныхинве-
стороввсёэтовремяоставаласьвозможностьпо-
купатьПИФы,включающиевсебяиностранные
бумаги.ТакженаСПББиржес1июля2023 года
онимоглипокупатьETFспервичнымлистингом
наГонконгскойфондовойбирже.Торгиэтими
фондамисейчастакжеостановлены.

Отобщегообъёмафондовогорынказамо-
роженныесегодняактивысоставляютпорядка
1,5%.«Еслиглобальносмотретьнавсюфи-
нансовуюсистемустраны,тосанкциинаней
практическиникакнескажутся.Другойвопрос,
чтоиз-заэтихограничениймогутпострадать
розничныеинвесторы,которыепослеблоки-
ровкиактивовнасчетахевропейскихдепози-
тариевмогутнавсегдазакрытьдлясебядверь
в миринвестирования.Это,конечно,негатив-
ныймомент.Номырассчитываем,чтоинвесто-
ры,укоторыхактивынаходятсянаСПББирже,
вконечномсчётеполучатвозможностьими
распоряжаться.Сейчасоченьсложнооценить
вероятностьтогоилииногоисхода»,—отмеча-
етДмитрийЛеснов.

Отом,чторазвитиеситуациинепредска-
зуемо,говоритиЭдуардМатвеев.Российский
фондовыйрыноквпервыеработаетвпериод
СВОиподдостаточносерьёзнымисанкциями.
Экспертполагает,чтоприухудшенииотно-
шенийсЗападомиобостренииситуациине
исключёнвариантаннулированиятехценных
бумаг,которыевыпущеныкомпаниямиСША
иЕвропыихранятсянасчетахроссийскихфи-
зическихилиюридическихлиц.Поегословам,
всёзависитоттого,какбудетразвиватьсяполи-
тическаяситуация.

ВтожевремядляСанкт-Петербургскойбир-
жиэтодостаточносерьёзныйудар.«Онавсегда
быланавторомпланепослеМосбиржи,и воз-
можностьторговлизарубежнымибумагами
былафактическиединственнойеё«фишкой».
Безэтойфишкипобольшомусчётунепонятно,
зачемнужнавтораябиржавстране»,—полага-
етЭдуардМатвеев.

ЗАРУБЕЖНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Втожевремявозможностиинвестирова-

ниявценныебумагииностранныхэмитентов
остаются.

Многиероссийскиеброкерыужепредостав-
ляютилипланируютпредоставитьдоступ
к рынкамдружественныхстран,гдедостаточно
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 Эксперты ожидают 
роста интереса инвесторов 
к рынкам Китая и Индии

НАГРАДАмногоизвестныхипотенциальноинтересных
компаний,говоритДмитрийЛеснов.Вэтом
случаерискиблокировкиактивовроссийских
инвесторовминимальны,хотяполностьюэкс-
пертнеисключаеттакойвариант.Крометого,
некоторыеамериканскиеброкерскиекомпании
по-прежнемупозволяютроссийскимклиентам
открыватьсчетаиторговать,хотяисопреде-
лённымиограничениями.Однаковэтомслучае
рискиблокировкиактивовроссийскихграждан
гораздовыше.

Наконец,можнооткрытьброкерскийдоговор
винвестиционныхкомпанияхиздружествен-
ныхстран,которыеработаютсиностранными
биржамиилииностраннымиинвестиционны-
микомпаниями,напоминаетСергейТокарев.

Однако,несмотрянасуществующиевоз-
можности,экспертыполагают,чтоторговля
ценнымибумагаминедружественныхстран
постепенносойдётнанет.Этопроизойдётиз-за
давлениясанкцийи,соответственно,срезким
ростомрисковблокировки,дажееслиудастся
найтиканалпокупкиактивов.

Однакопритокасредствинвестороввбумаги
российскихэмитентовтожеждатьнеследует,
говоритЭдуардМатвеев.«То,чтопроизошло
с Россией,можносравниватьсопытомИрака.
КогдаИракпопалподсанкции,егофинансо-
ваясистематожеоказаласьзамкнутой,и ин-
весторамнеоставалосьничегодругого,как
вкладыватьзначительныесуммывценные
бумагисвоейстраны.РынокакцийИракатогда
показывалфеноменальныйрост.ВРоссииэтот
сценарийужеотыгранв2022году,когдадоступ
киностраннымценнымбумагамсократился.
БлокировкаСПББиржинедастновойволны»,—
считаетон.

НаработуинвесткомпанийблокировкаСПБ
Биржитоженеповлияет,продолжаетЭдуард
Матвеев.НачалоСВОдействительнов зна-
чительнойстепениизменилоработубирж
и, соответственно,инвесткомпаний,однако
заэтовремявсеучастникифондовогорынка
адаптировалиськновымусловиям.Пословам
финансовогоэксперта,фактическиинвест-
компаниипредлагаютдвавидасделок.Пер-
вый—этосделкисроссийскимиактивамина
российскомфондовомрынке.Второй—сделки
сроссийскимиактивами,которыебылиразме-
щеныназарубежныхплощадках,либоакции
российскихкомпаний,зарегистрированныхза
рубежоми, соответственно,выпустившихсвои
акциизарубежом,атакжееврооблигацииРФ
и российскихкомпаний.

Непроизойдётувеличенияинтересаикаль-
тернативныминструментаминвестирования,
в частностинедвижимости.«Теденьги,которые
крутятсянафондовыхбиржахпоклассиче-
скоймоделифинансовогорынка,заредким
исключениемникогданепопадаютнарынок
недвижимости.Примерновсегдасохраняется
баланс.Конечно,неисключёнперетоксредств
какводну,такивдругуюсторону.Ноосмене
вектораинвестированияговоритьнеприходит-
ся»,—уверенСергейТокарев.

Затоэкспертыожидаютростаинтересаинве-
сторовкрынкамКитаяиИндии—блокировка
СПББиржиможетстатьповодомдляэтого.Од-
нако,поихсловам,фондовыйрынокэтихстран
привлекаетвниманиенетолькоиз-запотери
доступакрынкамСШАиЕвропы.Интерессвя-
занстемпамиэкономическогороставрегионе:
ожидается,чтоКитайиИндиястануткрупней-
шимиитретьимиповеличинеэкономиками
миравследующемдесятилетии.Врезультате
прогнозируется,чтокапитализацияфондовых
рынковИндиииКитаяк2050годуможетвыра-
стивчетырераза.

НОВОСТИ 

В территории Прикамья досрочно будут поставлены  
98 новых автобусов

НаплощадкеXVIIМеждународногофорумаи выстав-
ки«ТранспортРоссии»врамках«Транспортнойнеде-
ли —2023»вМосквесостояласьрабочаявстречаделега-
цииПермскогокраявоглавесгубернаторомДмитрием
Махонинымипредставителямикомпаний«ГАЗ»
и«КамАЗ».

Ключевымвопросомсовещаниясталадосрочная
поставка98автобусоввПермскийкрай.Транспортбудет
предназначендляработыв муниципалитетах.Согласно
заключённомуконтрактупервыеавтобусыдолжныбыли
поступитьврегионв2024году,ноблагодаряактивному
участиюруководстваПермскогокраяпоставканачнётся
раньше—в декабретекущегогода.

Напомним,в2023годубылутверждёнперечень
субъектовРФ,которымбудетпредоставленспециаль-
ныйказначейскийкредитдляобновленияавтомобиль-
ногопассажирскоготранспорта.Пермскийкрайвошёл
в числорегионов,которыеуспешнопрошлиотбор.
В результатеизфедеральногобюджетаПрикамьювыде-
ленопочти900млнруб.наприобретениеавтобусовдля
территорийкрая.

ДмитрийМахонинотметил,чтодляПермскогокрая
обновлениетранспортныхсредств —однаизклю-
чевыхзадачвповышениикачестваибезопасности
пассажирскихперевозок.

«Приподдержкефедеральныхсредствкомпании
«ГАЗ»и«КамАЗ»поставятновыеединицытранспорта
вПермскийкрайраньшезапланированныхсроков.
Краевыевластидосрочнореализуютсвоиобязатель-
ствапередФедерацией.

Благодаряэтомужителиначнутполучатьобновлён-
ныйтранспортныйсоставужевэтом,анев2024 году.
Уверен,пассажирыподостоинствуоценятвысокий
уровенькомфортановоготранспорта»,—отметил
главаПрикамья.

Поинформациикраевогоминтранса,обновление
пассажирскоготранспортаврегионеидётужене-
скольколет.Краевыевластиактивноучаствуютв фе-
деральныхпрограммахсубсидирования.В Пермьза
последниедвагодаврамкахнациональногопроекта
«Безопасныекачественныедороги»поступило143 ма-
шины.

Выставка проводится при поддержке Министерства 
промышленности и торговли Российской Федерации и 
автономной некоммерческой организации «Националь-

ные приоритеты». Деловая программа объединила порядка 

250 компаний-производителей и более 7000 специалистов 
целлюлозно-бумажной отрасли. 

Стенд АО «Соликамскбумпром» на выставке PulpFor-2023 
посетила делегация в составе депутатов Государственной Думы 
РФ, представителей РАО «Бумпром», предприятий целлюлоз-
но-бумажной отрасли и общественных организаций.

Наталия Сергеевна Ступникова, врио президента АО «Со-
ликамскбумпром», и Евгения Петровна Писоцкая, директор 
по развитию и внутреннему контролю, ответили на вопросы 
членов делегации и рассказали о планах, системной модерни-
зации производственного процесса и перспективах развития 
компании.

Соликамские бумажники приняли участие в стратегических 
сессиях и отраслевых дискуссиях, основными темами которых 
стали реализация стратегии импортозамещения, формиро-
вание благоприятного бизнес-климата, приоритеты техноло-
гической модернизации, меры государственной поддержки 
целлюлозно-бумажной отрасли страны и экологическая 
безопасность. Спикером сессии «Инвестиции в развитие пер-
сонала — ключ к повышению эффективности производства» вы-
ступила Елена Викторовна Моховикова, директор по персоналу 
АО «Соликамскбумпром».

В рамках форума были проведены десятки встреч с парт-
нёрами предприятия, в том числе были проработаны новые 
возможности для сотрудничества с российскими и иностранны-
ми компаниями. 

Кроме того, форум PulpFor-2023 стал площадкой для под-
писания соглашения о сотрудничестве между  
АО «Соликамскбумпром» и ФГБОУ ВО «Санкт-Петербург-
ский государственный лесотехнический университет имени 
С. М. Кирова». Стороны выразили уверенность в плодотвор-
ном взаимодействии и совместном поиске эффективных 
решений для обеспечения производства необходимыми 
кадрами. 

В рамках международной выставки PulpFor-2023 состоялась 
торжественная церемония награждения победителей премии 
PulpFor Awards — 2023.

АО «Соликамскбумпром» стало победителем в номинации 
«Лучшая кадровая политика» и финалистом в номинации «Луч-
шая программа корпоративной социальной ответственности».

Премия PulpFor Awards — 2023 — значимая отраслевая 
награда лучшим предприятиям — производителям картона, 
упаковки, гофропродукции, оборудования и услуг за вклад 
в развитие целлюлозно-бумажной промышленности на терри-
тории России и стран СНГ. 

Консолидация лидеров
Руководители и специалисты АО «Соликамскбумпром» стали участниками 
международной выставки оборудования и технологий для целлюлозно-бумажной, 
лесоперерабатывающей, упаковочной промышленности и отрасли санитарно-
гигиенических видов бумаг PulpFor-2023

«Участие в международной выставке создаёт 
условия для открытого диалога игроков цел-
люлозно-бумажного рынка и производителей 
товаров и услуг, позволяет укреплять деловые 
связи и находить совместные решения, обес-
печивающие наиболее эффективную реали-
зацию экономического потенциала отрасли. 
Безусловно, сегодня это взаимодействие име-
ет особое значение», — отметила Наталия 
Сергеевна Ступникова, врио президента 
АО «Соликамскбумпром».
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Разворот

вырос индекс 
промышлен- 
ного произ-
водства 
в Прикамье  
по итогам  
трёх  
кварталов  

на 
3,5%

Импорта стало меньше, и россий-
ские предприятия, ранее конкуриро-
вавшие с зарубежными компаниями, 
испытывают определённый подъём

СТАТИСТИКА 

И грянул пром 
Промышленность Прикамья восстанавливается после прошлогоднего спада

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Екатерина Артёмова 

Пермскиепредприятиянаращивают
объёмыпроизводствапослеснижения
активностив2022году.Поитогамтрёх

кварталовстатистиказафиксировалаувеличе-
ниеиндексапромпроизводствавбольшинстве
отраслей,иэкспертывидятперспективыдля
дальнейшегороста.

НОВЫЙ РОСТ ПОСЛЕ ПАДЕНИЙ 
ПоданнымПермьстата,индекспромышлен-

ногопроизводствавПермскомкраевянва-
ре–сентябре2023годаувеличилсяна3,5%по
сравнениюсаналогичнымпериодомпрошлого
года.Наибольшийростбылзафиксирован
в сентябре—на10,1%ксентябрю2022-го.В сфе-
редобычиполезныхископаемыхиндексзатри
кварталатекущегогодаувеличилсяна0,9%,
в сфереводоснабжения,водоотведенияи лик-
видацииотходов—на2,4%,вобрабатывающих
производствах—сразуна6%.Приэтомвсфере
обеспеченияэлектроэнергией,газоми паром
индекспромпроизводстванезначительносо-
кратился—на0,3%относительноянваря–
сентябряпрошлогогода.

Еслирассматриватькаждоенаправление
болеедетально,товсфередобычиполезных
ископаемыхвплюсеоказалисьтолькоуслуги
в этойобласти—здесьиндекспромышленного
производстваувеличилсяна0,7%.Добычаме-
таллическихрудупалана24,9%,добычапрочих
полезныхископаемых—на6,6%.Данныеобин-
дексепромпроизводствавсфередобычинефти
игазаорганыстатистикисвесныэтогогодане
публикуют.

Всфереводоснабженияиобращениясотхо-
дамиразбивкиданныхпоотдельнымотраслям
нет,толькообщаястатистика.

Вобрабатывающихпроизводствахдрайве-
рамиростасталипроизводствоэлектрического
оборудования(+139,8%),производствоком-
пьютеров,электронныхиоптическихизделий
(+160,9%),пошиводежды(+20%),металлургиче-
скоепроизводство(+24%),производствомебели
(+19,7%).Несмотрянаобщуюположительную
динамику,внекоторыхотрасляхобрабатыва-
ющейпромышленностииндекспромпроиз-
водстваснизился.Так,вобластипроизводства
прочихтранспортныхсредствиоборудования
онсократилсяна28,8%,всферепроизводства
напитков—на26,2%,всфереполиграфической
деятельности—на23,5%.

Вэнергетикезафиксированростобъёмов
производстваираспределениягазообразного
топливана3,3%.Объёмыпроизводства,пере-
дачиираспределениепараигорячейводыуве-
личилисьна0,5%,авотобъёмыпроизведённой
ираспределённойэлектроэнергиисократились
на0,9%,чтодалоснижениеобщегоиндекса
промпроизводствавэтойсфере.

Стоитотметить,чтос2020годавпромыш-
ленностирегионаскладываетсянестабильная
ситуация.Доэтоговременииндекспромпроиз-
водствавтечениечетырёхлетпланомернорос,
затемв2020-мнафонепандемиикоронавируса
произошлоснижениена3%.В2021годупро-
мышленностиудалосьвосстановитьсяииндекс
сновавыросна5,3%.Однаков2022годуон
опятьпошёлнаспадиз-засанкцийинаруше-
ниялогистическихцепочек,витогесократив-
шисьна2%относительно2021-го.

ФАКТОРЫ ПОЛОЖИТЕЛЬНОЙ ДИНАМИКИ 
Очереднойростпромышленногопроиз-

водства,которыйфиксируетсявПермском
краевэтомгоду,пословамведущегоэксперта

УК «ФинамМенеджмент»ДмитрияБаранова,
в первуюочередьможетбытьсвязансадап-
тациейэкономикиквнешнимограничениям,
заменойиностранныхпоставщиковнаоте-
чественныекомпании,продукциякоторых
сталавстранеболеевостребованной.«Также
наизменениепоказателеймоглаповлиять
переориентациянаторговлюсостранамиВос-
токаи Юга.Отечественнаяпродукциявэтих
странахсталапользоватьсябольшимспросом.
Моглисыгратьсвоюрольиразличныемеры
поддержкиэкономики,чтопомоглобизнесу
увеличитьпроизводствотоваровиуслуг»,—
говоритБаранов.

ПредседательСоветаПермскойторгово-про-
мышленнойпалатыОлегЖдановвыделяеттри
ключевыепричиныростапроизводственных
показателей:импортозамещение,ростгособо-
ронзаказаисохранениехорошихтемповжи-
лищногостроительства.«Ктобычтониговорил
обуспехеимпортозамещения,нооновсё-таки
происходит.Импортасталоменьше,и россий-
скиепредприятия,ранееконкурировавшие
сзарубежнымикомпаниями,испытывают
определённыйподъём.Понятнотакже,что
обороннаяпромышленностьполучиладопол-
нительныезаказы—этотфактортоженельзя
сбрасыватьсосчетов.Чтокасаетсяжилищно-
гостроительства,цифрыпокоторомузатри

кварталавесьманеплохие,тооностимулирует
потребление,асоответственно,ипроизводство
стройматериаловиразличныхконструкций,
которыеиспользуютсяпривозведенииобъек-
тов»,—поясняетЖданов.

ГенеральныйдиректорКраснокамского
заводаметаллическихсеток,вице-президент
региональногоотделениябизнес-объедине-
ния«ОпораРоссии»ДмитрийПищальников
соглашается,чтовомногомположительное
влияниенапромышленностьоказалиоборон-
ныепредприятия.Онотмечает,чтовсвязи
с ростомзаказовтакиепредприятияувеличи-
липотреблениеметалла,аповышениезарплат
наэтихпроизводствахблагоприятносказалось
наплатёжеспособномспросеи,какследствие,
«подстегнуло»другиесекторыэкономики.
Однако,помнениювице-президентареготде-
ления«ОпорыРоссии»,ростиндексапромпро-
изводстваобеспечиланетолькоэтаотрасль —
позитивныетенденции,поегонаблюдениям,
естьтакжевсельскомхозяйствеифармпро-
мышленности.

ИмпортозамещениеПищальниковтоже
признаётсостоявшимся,нополагает,чтопо
немунужныболееподробныеданные.Онделит
импортозамещениенадвекатегории.«Первый
вариант—когдауваснарынкеприсутствуют
иностранныетовары,новыпроизводитеих
качественныеаналогиипостепенновытесняете
импортнуюпродукциюсосвоегорынка.Второй
вариант—когдавамбольшенедаютпотреблять
какую-тоиностраннуюпродукцию,ивыделаете
свою,ноболеенизкогокачества.Какое-товремя
такоеимпортозамещениетожевозможно.Но
еслирядоместьстрана,состороныкоторойнет
санкций,акачествопродукциитамвыше,тове-
ликавероятность,чтоэтитоварыпридутнаваш
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Ориентировочно до середины 
лета 2024 года индекс промышленного 
производства в крае останется на вы-
соком уровне, а затем может замедлить 
свой рост, что связано с сезоном мас-
совых отпусков, после чего он может 
продолжить расти осенью 2024 года

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

АВТОБИОГРАФИЯ

«Эта книга  
о волевом 
принятии 
решений»
Депутат краевого парламента  
Владимир Чулошников  
презентовал автобиографию  
«Будем жить!»

рынокиимпортозамещениесойдётнанет.Унас
замещениеиностраннойпродукции,очевидно,
произошло.Могунапримересвоегопредпри-
ятияподтвердить,чтомысталииспользовать
отечественныетехнологиииматериалы.Судяпо
статистическимданным —томужерастущему
индексупромпроизводства—тожеможногово-
ритьодовольноуспешномимпортозамещении.
Носейчасхотелосьбыполучитьнетолькосухие
цифры,ноикакую-тоинформациюокачестве
этогоимпортозамещения,чтобыоценитьего
перспективы»,—говоритДмитрийПищальни-
ков.

ПРОГНОЗЫ
Воценкахтого,какдальшебудетразвиваться

промышленностьвРоссиивцеломивПерм-
скомкраевчастности,экспертысдержанно
оптимистичны.ОлегЖдановполагает,что
обозначившиесяположительныетенденции
сохранятся,еслинепроизойдётещёкаких-то
серьёзныхэкономическихпотрясений.«И, ко-
нечно,нельзязабыватьобограничениях.Как
мызнаем,сейчасЕвросоюзготовит12-йпакет
санкций,которыебудутнаправленынараз-
ныесекторыроссийскойэкономики.Какэто
отразитсянапромышленности,сейчассложно
сказать,нонакаких-тоотраслях,очевидно,
отразится»,—считаетон.

ДмитрийБарановпрогнозирует,чтодоконца
годаиндекспромышленногопроизводствав ре-
гионеможетоставатьсянавысокомуровнеза
счётранеенабранныхтемповисохранениямер
поддержкиэкономикисостороныгосударства.
«Некаяпросадкаиндексаможетбытьвначале
2024года,чтосвязаносновогоднимиканику-
ламииуходомчастиэкономическиактивного
населениявотпусквянваре-феврале.Свесны
2024годаиндекспромышленногопроизвод-
стваврегионеможетначатьрастиблагодаря
оживлениюэкономики,ростуспросанатовары
и услуги,сокращениюскладскихзапасов.Ори-
ентировочнодосерединылета2024годаиндекс
промышленногопроизводствавкраеостанется
навысокомуровне,азатемможетзамедлить
свойрост,чтосвязаноссезономмассовых
отпусков,послечегоонможетпродолжить
растиосенью2024года»,—рассуждаетэксперт
УК «ФинамМенеджмент».

ДмитрийПищальниковуверен,чтовсеус-
ловиядляразвитияесть.«Длятогочтобыоно
продолжалось,намойвзгляд,нужнособлю-
ститриглавныхусловия.Первое—внимание
властейкэтойсфереивнятнаяпромышленная
политика.Бизнесожидает,чтогосударство
возьмётнасебярегулирующуюпротекцио-
нистскуюрольибудетбольшеучаствовать
в созданииблагоприятныхусловийдляработы
предприятий.Второеусловие—модерниза-
ция.ИзнососновныхсредстввРФ,поданным
федеральнойСчётнойпалаты,составляет50%.
Тоестьпредприятиястраныготовыкобновле-
нию,иименнооноявляетсяоднимиздрай-
веровроста.Третье—помощьвинтеграции
наукивгражданскийсекторэкономики.Се-
годнянаукабольшенаправленана«оборонку»,
инужнообеспечитьтрансфернаучныхраз-
работоквдругиеотраслипромышленности.
Этотожебудетспособствоватьразвитию»,—
считаетвице-президентреготделения«Опоры
России».

Алёна Морозова

ДепутатЗаконодательногоcобрания
Пермскогокрая,генерал-майормили-
циивотставкеВладимирЧулошников

представилсвоюавтобиографию.Презентация
книги«Будемжить!»состоялась16ноябряна
площадкеПермскогогосударственногоархива
социально-политическойистории.

ДиректоручрежденияСергейНегановвы-
ступилпередслушателямисприветственным
словом.Онназвалвыходкнигиисторическим
событиемирассказал,чтонекотороевремя
назадархиввзялнасебятрудсохранятьисто-
риюправоохранительныхоргановПермского
краяи ужедобилсяпервыхуспехов.

«Ниукогонетсомненийвтом,насколько
труднойявляетсяработаполицейского,но
информацииобэтом,вовсякомслучае,которая
сохраняется,остаётсяоченьмало.МысВлади-
миромВениаминовичемдоговорились,чтоон
тожевнесётвкладвисториюимыснимвместе
создадимеголичныйархивныйфонд»,—рас-
сказалСергейНеганов.

Предполагается,чтокнигастанетпервым
вкладомвэтотархив.Сосвоимичитателями
ВладимирЧулошниковделитсяподробностями
жизни,событиями,которыеповлиялинавыбор
профессии,искреннеитеплорассказывает
о детствеиюности.Автобиографияобъедини-
лаеговоспоминания,связанныеисо службой
в милиции,исполитическойкарьерой.

Надпроектомонработалсовместноскоман-
дойокологода.Участиевколлективнойработе,
какеёназываетсамавтор,принялиполковник
полицииидепутатПермскойгородскойдумы
VIсозываПавелФадеев.

Рассказываяосозданиикниги,онотметил,
чтожанрполучился«несовсемавтобиогра-
фическим»,этоскореебытописание,история
влицах,показаннаячерезжизненнуюлинию
конкретногочеловека.

«Онамоглабыбытьомироощущениинашего
героя,оегораздумьях,нонесложилось.Другая
книгабылабы.ПотомучтоВладимирВениами-
нович—человекдела.Нашепоколениетакое.
Насучилисудитьолюдяхнепословам,апо
поступкам,икнигаобэтом.ВладимирВениами-
новичоченьмногогодобился,ямогусказать,что
онодинизсамыхуспешныхруководителейкри-
минальноймилиции»,—отметилПавелФадеев.

ЗаместительпредседателяЗаконодательного
cобранияПермскогокраяКсенияАйтаковаот-
метила,что,несмотрянаточтосамВладимир
Чулошниковвжизнинемногословен,вкниге
емуудалосьподробнорассказатьосвоейсудь-
бе,карьереисемье.

Поеёсловам,книгавызываетразныеэмоции
ивпечатления,большоеколичествовопросов,
ноникогонеоставляетравнодушным.

«Этакнигаожизнестойкости,оволевомпри-
нятиирешений.Еёнужнообязательноотдать
начтениенашемуподрастающемупоколению,
кторешилпойтивправоохранительныеорга-
ны.Потомучтоэтонастольнаякнига—каким
долженбытьмилиционер,егоэтическийимо-
ральныйобраз»,—поделиласьвпечатлениями
Айтакова.

СамВладимирВениаминовичрассказал,что
книгаповествуетнестолькооеголичности,
сколькооегопоколении.Изначальноонапред-
назначаласьдляблизкихлюдей,новпослед-
ствиибылоприняторешениепредложитьеё
болееширокойаудитории.

«Книгаобъединяетмоюбиографиюсбио-
графиеймиллионовлюдей.Независимоот
того,кеммыбыли,мыучили,лечили,строили,
защищали.Мыделалисвоёдело,когдарушился
социализм,авместеснимогромнаястрана,
когданаобломкахСоюзастроиласьсовремен-
наяРоссия.Имыделаемэтосейчас»,—поде-
лилсяавтор.

Вкнигеоннеобошёлвниманиемисвоё
решениезанятьсяполитикой.Чулошниковрас-
сказалотом,какопытработывправоохрани-
тельнойсферепомогаетемуврешениипроблем
региона.Самымирезонанснымиегоинициа-
тивамистали,например,закон,регламенти-
рующийпроведениепубличныхмероприятий,
законобадминистративныхправонарушениях.
Онтакжеучаствовалвразработкецелевыхпро-
граммпопрофилактикеправонарушенийипо-
вышениюбезопасностидорожногодвижения.

Сейчасврамкахдеятельностидепутата
ВладимирВениаминовичвбольшейстепени
сосредоточеннапатриотическомвоспитании
молодёжи.Врамкахэтогонаправленияонпро-
водитрегулярныевстречисучащимисяшколы
№136сдопрофессиональнойполицейскойпод-
готовкойимЯ.А.Вагина.Темыобсуждаются
самыеразные—этоифинансоваяграмотность,
идобровольчество,иполитическоеустройство
нашейстраны.Нуи,конечно,ужезапланирова-
напрезентациякнигидляучениковшколы.Ре-
бятам,намеревающимсясвязатьсвоюсудьбусо
службойвправоохранительныхорганах,книга
будетполезнаиинтереснакакникому.

ПословамВладимираЧулошникова,книга
такжесталаданьюегородителям,наставникам
иколлегам,благодарностьюсемье,которая
прошласнимвесьтернистыйпуть.Самым
главнымвнейявляетсяотношениекжизни,
любимомуделу,Родинеилюдям.
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Власть и политика

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

10 полигонов ТКО исчерпают  
свои мощности к 2030 году и должны 
будут пройти рекультивацию

5–15%
образующихся в Прикамье отходов 
используется вторично 

 Система раздельного сбора нач-
нёт работать качественно только в том 
случае, когда будут установлены кон-
тейнеры под разные виды отходов 

ТЕНДЕНЦИИ 

Отходы общества 
Как в Пермском крае работает система сортировки и раздельного сбора мусора 

Максим Артамонов

Вконцеоктябрякраевыеигородскиевластинапленарныхзаседанияхрегионального
парламентаиПермскойгордумырасска-

залиореализациимервобластиобращения
с твёрдымикоммунальнымиотходами(ТКО)
и ликвидациинесанкционированныхсвалок.
Доконцаэтогодесятилетияучиновников
амбициозныепланы:закрепитьунаселения
привычкураздельногосбораТКО,начатьсорти-
роватьвсеобразующиесяврегионеотходыи
увеличитьобъёммусора,отправляемогонапе-
реработку.Пословамэкспертов,чтобыдостичь
этихцелей,нужнорешитьнесколькопроблем,
существующихсегоднявотрасли.

НАКОПЛЕНИЕ И ТРАНСПОРТИРОВКА
Ежегодноврегионеобразуетсяот519тыс.

до524тыс. тмусора,которыйпоступаетна
20 полигонов,расположенныхвразныхмуни-
ципалитетах.Такиеданныепривёлминистр
ЖКХиблагоустройстваПермскогокраяАртём
Балахниннаоктябрьскомпленарномзаседании
региональногоЗаконодательногособрания.

Согласнонацпроекту«Экология»,вкотором
участвуетиПермскийкрай,к2030годусор-
тировкудолжныпроходить100%вырабаты-
ваемыхотходов,азахоронениюподвергаться
неболее50%.Общаямощностьвсехобъектов
переработкимусораврегионек2030годупро-
гнозируетсянауровненеболее600тыс.твгод.

«Мыможемпрогнозировать,чток2030году
ежегоднобудетзахораниватьсяоколо270тыс.т
отходов.Тенденцияидётнетолькокснижению
долиотходов,направленныхназахоронение,
ноикужесточениютребованийкобъектам
размещенияТКО»,—рассказалминистр.

Так,нановыхполигонахтеперьдолжныбыть
очистныесооружения,изолирующиеэкраны,
радиационныйконтрольвсехпоступающих
отходов,системадегазацииит.д.Вкраевом
минЖКХотмечают,чтособлюдениевсехнорм
итребованийприведёткростустоимостиэкс-
плуатацииполигонов.

Понадобятсяденьгиинарекультивацию
полигонов,которыеперестанутиспользовать-
ся.ПословамАртёмаБалахнина,к2030году
в Прикамьеисчерпаютсвоимощности10поли-
гонов.Крометого,учитываяпредполагаемое
уменьшениемассызахороненийиужесточение
требованийкместамнакопленияотходов,ко-
личествополигонов,котороедействуетсегодня
вПермскомкрае,кэтомувременибудетвприн-
ципеневостребовано.Однакорасходынарабо-
тыпорекультивацииполигоновневключеныв
тариф,поэтомувладеющиеимихозяйствующие
субъектыдолжныбудутнайтисредстванаэти
целисамостоятельно.

Сборивывозмусоранаполигоныс2019года,
когдавПермскомкрае,какивбольшинствере-
гионовРФ,былапроведена«мусорная»рефор-
ма,входитвразрядкоммунальныхуслуг.Ока-
зываетэтууслугувПрикамьеединыйоператор
пообращениюсотходами—АО«Пермский
региональныйоператорТКО»(АО«ПРОТКО»,
ранее—ПКГУП«Теплоэнерго»).Довнедрения
новойсистемыобращениясТКОвывозмусо-
раосуществлялсятолькоиз458населённых
пунктовкрая.Сегодняихколичествовырос-
лодо2тыс.Общийохватнаселенияуслугой,
поинформациивластейрегиона,составляет
порядка99%.Такжезавремяработырегопера-
торавПрикамьев4,5разаувеличилосьчисло
точексбораТКО.Длятранспортировкиотходов
ежедневнозадействуетсяпорядка500единиц
техники.

СОРТИРОВКА И ПЕРЕРАБОТКА
НасегодняшнийденьвПермскомкраедей-

ствуетчетыремусоросортировочныелинии—
в селеЛобаново(Пермскийрайон),Кудымкаре,
ЛысьвеиКраснокамске.Вближайшиедвагода
планируетсязапуститьновыелиниивЧай-
ковском,Осинском,Верещагинском,Черну-
шинском,Губахинском,Кунгурскомокругах
и в Березниках.

Вэтомгодутриновыхобъектапосортировке
мусоравведенывэксплуатациювОсе,Березни-
кахиЧайковском.Покаонипроходятлицензи-
рование,азатем,послетогокакбудетуста-
новлентарифнасборТКОвмуниципальных
образованиях,нанихбудутнаправленыпотоки
мусораизблизлежащихтерриторий.

Крометого,пословамминистраАртёма
Балахнина,доконца2025годавластинамерены
построитьдваэкотехнопарка—наполигоне
вСофронахвПермиивЕлово.Объектыбудут
задействованыдлядальнейшейпереработки
мусора.Вчастности,комплексвСофронахпо
задумкечиновниковбудетсостоятьизсорти-
ровочнойстанциииплощадкимембранного
компостированияорганики.

Согласнокраевомупроектуразвитияотрасли
наближайшие10лет,с2020по2030годв Перм-
скомкраепредлагаетсяввестивпромыш-
леннуюэксплуатациюмощности,способные

перерабатыватьисортироватьсвыше530 тыс. т
отходовежегодно,чтосоставляетсвыше93%
всехкоммунальныхотходов,образующихся
врегионе.Сейчасвгодсортируетсяиобра-
батывается100тыс.тмусора.Работавэтом
направлениитожеведётсяврамкахнацпроекта
«Экология».

Краевыевластизаявляли,чтоихцель—
сделатьсортировкуотходовпривычнойдля
жителей,чтобыонасталадрайверомразвития
мощностейпововлечениювоборотвторичных
материальныхресурсов.Этообъясняетсятем,
чтовторичнаяпереработкаполезнанетолько
длясохраненияприроды,ноидляразвития
экономикиПрикамья,таккакпереработка
позволяетпроизводитьновуюпродукцию,
а привлечениеинвестицийвотрасльразвивает
местнуюпромышленность.

Савгуста2020годарегоператорзапустил
проектпораздельномунакоплениюискла-
дированиюразличныхвидовотходов.Сей-
часпроектохватываетПермьиотдельные
территорииПермского,Коми-Пермяцкого,
КраснокамскогоиЛысьвенскогоокругов.
В этихтерриторияхустанавливаютсяцветные
контейнеры,накоторыхсимволамиитекстом
указано,какиеотходывнихнужносклады-
вать.Длявывозатакихбаковиспользуется
специальнаятехника.Таккакестьриск,что
мусор,представляющийсобойценныйресурс,
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 До конца 2025 года власти на-
мерены построить два экотехнопар-
ка — на полигоне в Софронах в Перми 
и в Елово. Объекты будут задействова-
ны для дальнейшей переработки му-
сора

НОВОСТИ 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО ФОНДА КАПРЕМОНТА

которыйможнопуститьнапереработку,могут
вывозитьтретьилица,краевоеминистерство
ЖКХусилилоконтрользаконтейнерными
площадками,чтобы«действующиеобъекты
обработкинелишилиськачественногоирен-
табельноговторсырья».

Однакоэтогонедостаточно,потомучтодля
повторногоиспользования,поданнымглавы
минЖКХПрикамья,идётлишь5–15%отходов.
АктивнозанимаютсяпереработкойвПерм-
скомкраесейчастрипредприятия:ПЦБК,
«КРЕДО»и ООО«Упакс-Юнити».Этикомпании
делаютизвторсырья,восновномизкартона,
полиэтиленаипенополистирола,новуюпро-
дукцию.

ОБРАЩЕНИЕ С ОТХОДАМИ  
В КРАЕВОЙ СТОЛИЦЕ

Обращениествёрдымикоммунальными
отходамииликвидациянесанкционирован-
ныхсвалоксталипредметомобсужденияи
наоктябрьскойпленаркеПермскойгородской
думы.Врамкахчасадепутатазаместительгла-
выгородаИгорьСубботинотчиталсяотом,что
происходитссортировкойивывозоммусорана
территорииПерми.

Поданныммэрии,сегоднявгородеразмеще-
но3310местнакопленияТКО.Изних1407мест
обустраиваютсяисодержатсяуправляющими
организациямизасчётсредствсобственников
квартир,239площадокрасположенывзоне
индивидуальнойжилойзастройкиисодержатся
городскойадминистрациейзасчётбюджета
Перми,ещё1664площадкисодержатсязасчёт
средствюрлиц.

С1сентябряпо31декабряэтогогодачи-
новникигородскойадминистрациипроводят
мониторингкачествавыполненияработпосо-
держаниюместнакопленияотходов.Запервый
месяцмониторингабольшевсегопроблембыло
выявленонатерриторииИЖСвДзержинском
районе—ненадлежащимобразомсодержатся
37,5%отобщегоколичестваместнакопления
ТКО,вСвердловскомрайоне—27,3%,вМотови-
лихинском—24,6%.

Вмэриипризнаюттакже,чтовгородерастёт
количествонесанкционированныхсвалок.Их
уборкаосуществляетсязасчётсредствсоб-
ственниказемельногоучастка,накотором
свалкапоявилась,ноеслиучастокбесхозный,
тосвалкидолжныликвидироватьсязасчёт
средствгорода.Сейчаскаждыйрайонведётсо-
ответствующийреестртакихсвалок,наоснове
которогозапрашиваетсябюджетноефинанси-
рованиенаихликвидацию.

В2023годувпланпоуборкевключены
317 несанкционированныхсвалоксобщим
объёмомскладированныхнанихотходов
12 тыс. т(в 2021годувгородебыла491несанк-
ционированнаясвалка,авпрошломгоду—
321).Посостояниюна20октябряликвидирова-
но111 свалокобъёмомоколо10тыс.т.

Комментируяозвученныецифры,Игорь
Субботинотметил,что«убиратьсвалкиможно
по-разному».Вкачествепозитивногопримера
чиновникпривёлситуациювДзержинском
районе,гдестихийнаясвалкаобразовалась
рядомсдетсадом.Еёубиралинесколькораз,
онапоявляласьвновь.Тогдаактивныежители
районавместеспредставителямиТОСивос-
питанникамидетскогосадавысадилинаэтом
местедеревья,послечегосвалказдесьбольше
невозникала.

ПРОБЛЕМНЫЕ ТОЧКИ 
Опрошенные«Новымкомпаньоном»пред-

ставителиотраслииэкспертывыделяют
несколькоосновныхпроблем,которыесегодня
существуютвсфереобращениясотходами
в Пермскомкрае.

ВАО«ПРОТКО»видятпроблемувненад-
лежащемсодержанииплощадокнакопления
мусорасобственниками,чтозатрудняетвывоз
отходов.

«Мывывозиммусорсконтейнерныхплоща-
док,которыестроятсобственникиземельных
участков.Еслиониихоборудуютпонормам,
обеспечиваюткруглогодичныйдоступный
подъездисодержатсамиплощадкивпорядке,

тоипроблемникаких»,—поясняютвкомпа-
нии.

Создательсообщества«ZeroWasteвтеории
и напрактике»вПермиАннаКондратьева
отмечает,чтосегодняврегионенетмассовой
кампании,входекоторойлюдейинформирова-
либыоновыхвозможностяхраздельногосбора
отходов(например,черезлистовкивящиках
илибилборды),какнетирегулярныхновостей
отом,чтопроисходитсотходамиизконтейне-
ров.

«Из-замноголетнихбезуспешныхпопыток
массововнедритьраздельныйсборотходов
людисталиотноситьсякнемуоченьскептиче-
ски.Многиесчитают,чтовсёэтолишьфикция,
поэтомунетсмыславэтомучаствовать.Ито,
каксегодняорганизована«мусорная»рефор-
ма,этотскепсистолькоукрепляет.Судяпо
количествуконтейнеровдляРСОпосравнению
с количествомдляТКО,целивластейсложно
назватьамбициозными,ноиэтицелимогутне
выполняться»,—считаетАннаКондратьева.

Поеёмнению,чтобымассовововлечьлюдей
враздельныйсборотходов,установкаконтей-
неровдолжнасопровождатьсяинформацион-
нойкампанией:людидолжныузнаватьоновых
возможностяхобращениясмусором—отом,
зачемэтонадоикакэтоделать.Такжеважно
добитьсядовериякреформе.

«Дляэтогонужнапрозрачность,массовоеин-
формированиеоходереформыиодальнейшей
судьбеотходовизконтейнеров.Сейчасяэтого
невижу.Поэтомудажеутакихлояльныхлюдей,
какя,укоторыхраздельныйсборотходовдавно
вошёлвпривычку,возникаетмногоскепсиса
относительнодальнейшейсудьбывторсы-
рья», —поясняетКондратьева.

Гендиректоркомпании«Буматика»Сергей
Чудиновуверен,чтосистемараздельногосбора
начнётработатькачественнотольковтомслу-
чае,когдабудутустановленыконтейнерыпод
разныевидыотходов.Поегословам,дуальный
сборотходоввдваконтейнера(перерабатывае-
мыеотходыивсеостальные)—этопрошлый
век.

«Сейчасполучается,чтонабольшинстве
мусорныхплощадокстоитодиндополни-
тельныйконтейнердлявторичногосырья(от
регоператора«ПРОТКО»).Туданеобходимо
складыватьвсеуказанныевидысырья.Нопри
такомподходеулюдейнеформируетсяпони-
маниетого,чтоименноможноотправлятьна
переработку,а какаяупаковкаотправитсяна
полигонназахоронение.Ктомужеэтодопол-
нительнаяработанасортировочнойлинии,
а тамэтопроисходитвручную.Этокакмини-
мумзатратавременииденежногоресурса»,—
говоритЧудинов.

Втожевремяеслипосмотретьнаэтостех-
ническойточкизрения,томакулатураикартон
сбольшойвероятностьюбудутнепригодны
к дальнейшейпереработке,отмечаетгендирек-
тор«Буматики».Причина,поегословам,втом,
чтовместеснимипредлагаетсявыбрасывать
и другиевидыотходов,которыемогутсодер-
жатьостаткипищиижидкостей,ктомуже
дождьиснегпопадаютвнутрьчерезотверстие
вкрышкеконтейнера.

«Натакихбакахминимальноеколичество
информацииотом,чтовнихможносклады-
вать.Тоестьвновьвозникаетвопрособинфор-
мационнойкампаниипораздельномусбору», —
резюмируетЧудинов.

В Губахе приступили 
к комплексному 
капремонту восьми 
многоквартирных 
домов 

ВПермскомкраевГубахеподрядчикипри-
ступиликкомплексномуобновлениювосьми
домовврайонесквераПобеды.Капитальный
ремонткоснётсямногоквартирныхдомовпо
адресам:проспектЛенина,19,25,35,41,ул.Ра-
дищева,3,ул.Мичурина,2,ул.Циолковского,4,
ул.Дегтярёва,9.Помимообновленияфасадов,
крышифундаментовпланируетсяустановка
вдомахиндивидуальныхтепловыхпунктов
с общедомовымиприборамиучёта,сообщили
вФондекапитальногоремонтаПрикамья.Все
работыпланируетсязавершитьв2024году.

Отметим,работыпообновлениювнешнего
видаобъектоввыполняютсяврамкахсоглаше-
нияспривлечениемсредствАО«МетафраксКе-
микалс»,крупнейшегопромпредприятияГуба-
хи.Проектпредполагаетсовместныедействия
Фондакапитальногоремонта,правительства
Пермскогокрая,администрацииГубахинского
округаипредприятияпоприведениювнорма-
тивноесостояниемногоквартирныхдомов.

ПоинформациикраевогоминЖКХ,такое
соглашениеокапремонтеприподдержкеградо-
образующегопредприятиясталоужевторым
в округе.РанеевГубахезавершилсякомплекс-
ныйкапремонт26домовнацентральных
улицах.

ГубернаторПермскогокраяДмитрийМахо-
нинподчёркивал,чтоцентральныеулицы—
лицолюбогогорода.Поэтомуважностремиться
ктому,чтобыонибылиухоженнымиибезо-
пасными.Проводимыемероприятияпобла-
гоустройствутерриторийповышаюткомфорт
проживаниялюдей,отмечалглаваПрикамья.

Пословамспециалистов,приобновлении
фасадовдомовиспользуютсяпанелинаосно-
вебазальтовойминеральнойваты.Еёглавное
преимуществовтом,чтосрокслужбытакого
материала—более30лет,благодаряейтепло-
изоляциястенувеличиваетсяна30%.Крометого,
бескаркаснаясистеманегорит,оналёгкаяине
оказываетдополнительнуюнагрузкунастены
здания.Монтажутеплениявпятьразбыстрее
любойдругойнавеснойсистемызасчёттого,что
наобъектпоставляютсядеталимаксимальнойза-
водскойготовности,специальноизготовленные
именнодляэтогоздания,поточнымзамерам.

Добавим,послепринятияработнавесь
ремонтдействуетгарантийныйсрок.Онсо-
ставляетпятьлет,инапротяженииэтогосрока
подряднаяорганизациянесётответственность
передфондомисобственникамизакачество
своейработы.Есливтечениеэтоговремени
выявленыдефекты,топодрядчикустраняетих
засчётсобственныхсредств.
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Общество

В этом году институту уполномо-
ченных по правам ребёнка в Россий-
ской Федерации исполнилось 25 лет

ФОТО  ПРЕСС-СЛУЖБА УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ РЕБЁНКА В ПЕРМСКОМ КРАЕ

Всемирныйденьребёнкабылпро-
возглашёнГенеральнойАссамблеей
ОрганизацииОбъединённыхНаций

в1954 году.Онотмечается20ноябрякак
деньмировогобратстваивзаимопонимания
детей,посвящённыйдеятельности,направ-
леннойнаобеспечениеблагополучиядетей
вовсёммире.

Вэтотденьв1959годуГенеральнаяАссамб-
леяООНпринялаДекларациюправребёнка,
ав 1989 году—Конвенциюоправахребёнка.
С 1990годавоВсемирныйденьребёнкаотме-
чаетсягодовщинапринятияэтихосновопо-
лагающихдокументоввобластизащитыправ
ребёнка.

ОважностипринятияКонвенцииоправах
ребёнкадлямировогосообществаговориттот
факт,чтовпервыйжедень,когдаонабыла
открытадляподписания,еёподписало61 го-
сударство.Ксентябрю1990годаконвенцию
одобриливзаконодательномпорядке20 го-
сударств,чтоозначалоеёвступлениевсилу.
К концу1990годаеёратифицировали57 госу-
дарств,ак31декабря1995года—уже185 стран,
чтосталобеспрецедентнымсобытиемвнор-
мотворческойдеятельностивобластиправ
человека.

ДлянашейстраныКонвенцияоправах
ребёнкавступилавсилу15сентября1990года.
С цельювыполнениявзятыхгосударством
обязательствположенияконвенциибыли
имплементированывнациональнуюправовую
систему.Основнымидокументами,гарантиру-
ющимиобеспечениеправребёнкавРоссийской
Федерации,являютсяКонституцияРоссийской
Федерации,Федеральныйзакон«Обосновных
гарантияхправребёнкавРоссийскойФедера-

Благополучие детей —  
на первом месте 
Уполномоченный по правам ребёнка в Пермском крае Светлана Денисова —  
об институтах по защите и помощи детям во всём мире 

ПОДДЕРЖКА 

КУДА МОЖНО ОБРАТИТЬСЯ В СЛУЧАЕ НАРУШЕНИЯ ПРАВ РЕБЁНКА?
• В случае если ребёнок находится в опасности и существует угроза его жизни и здоровью, сообщение об этом можно на-
править на круглосуточную телефонную линию Следственного комитета РФ по Пермскому краю «Ребёнок в опасности» 
8 (342) 268-00-06 или короткий номер 123 с мобильного телефона, а также на телефон доверия 8 (342) 249-54-64.
• С информацией о жестоком обращении с ребёнком можно обратиться в ближайшее подразделение полиции, а также 
в комиссию по делам несовершеннолетних и защите их прав (такие комиссии созданы при всех органах местного само-
управления, а в краевом центре — в каждой районной администрации. 
• С целью получения экстренной психологической помощи можно обратиться к специалистам детского телефона дове-
рия 8-800-2000-122. Важно, что помощь оказывается анонимно, бесплатно, круглосуточно. Получить консультацию могут 
не только дети, но и взрослые, например в случае конфликтной ситуации.
• Для получения помощи в трудной жизненной ситуации семьи с детьми могут обращаться в Государственное автоном-
ное учреждение «Пермский краевой фонд социальной поддержки населения», г. Пермь, ул. Екатерининская, 98; тел./факс 
(342) 210-16-82. Сайт: http://fondsocial.perm.ru/. 
• Также помощь семьям в трудной жизненной ситуации оказывают некоммерческие организации: 
Пермская региональная общественная организация «Территория семьи». Адрес: г. Пермь, ул. Елькина, 45 (вход со сторо-
ны лога). Тел. +7 (342) 202-22-52. Сайт: https://semya59.ru/. Руководитель: Зуева Анна Николаевна. 
Пермская региональная общественная организация по поддержке семьи, материнства, отцовства и детства «НАСМНОГО». 
Адрес: 614015, г. Пермь, ул. Пермская, 61в. Эл. почта: mpk59@yandex.ru. Сайт: насмного59.рф. Руководитель: Ермакова Ирина 
Сергеевна.

Отдельные категории граждан имеют право на получение бесплатной юридической помощи (малоимущие граждане, 
инвалиды I и II группы и другие категории граждан, перечисленные в статье 6 Закона Пермского края «О бесплатной 
юридической помощи в Пермском крае»). Указанная услуга оказывается Государственным юридическим бюро Пермско-
го края по адресу: г. Пермь, ул. Екатерининская, 24. Тел. (342) 212-12-61. 

По любым вопросам, касающимся защиты прав детей и обеспечения их интересов, граждане (взрослые и дети любого 
возраста) могут обращаться к Уполномоченному по правам ребёнка в Пермском крае любым из нижеперечисленных 
способов:
• на сайте: www.perm-deti.ru
• на электронную почту: ombudsman@uppc.permkrai.ru
• по почте: 614006, г. Пермь, ул. Ленина, 51
• по телефонам: 8 (342) 235-15-19, 235-15-95, 235-15-11

ции»идругиефедеральныезаконы.Так,Кон-
ституциейРоссийскойФедерациизакреплено,
чтоматеринствоидетство,семьянаходятсяпод
защитойгосударства,детиявляютсяважней-
шимприоритетомгосударственнойполитики
России.

Созданиеинститутауполномоченныхпо
правамребёнкавРоссийскойФедерации
послужилодополнительнойгарантиейистало
важныминструментом,обеспечивающим
реализациюизащитуправизаконныхинте-
ресовдетей.Вэтомгодуинститутууполно-
моченныхпоправамребёнкавРоссийской
Федерацииисполнилось25лет—в1998году
впятисубъектахРоссиибылиучрежденыэти
должности.

ВПермскомкраедолжностьуполномоченно-
гопоправамребёнкабылаучрежденазако-
ном«ОбУполномоченномпоправамчеловека
в Пермскомкрае»в2007году,ас1января
2014 годавступилвсилуЗаконПермскогокрая
от28августа2013года№231-ПК«ОбУполномо-
ченномпоправамребёнкавПермскомкрае».
Закономбылиустановленыпорядокназначе-
ниянадолжность,освобожденияотдолжно-
стиуполномоченного,егостатус,полномочия
и гарантии,условияиорганизационнаяформа
егодеятельности.

ВсоответствиисрешениемПравитель-
ственнойкомиссииповопросамреализации
Федеральногозаконаот21.11.2011№324-ФЗ
«О бесплатнойюридическойпомощивРос-
сийскойФедерации»с2013годаежегодно
в РоссийскойФедерациипроводитсяВсерос-
сийскийденьправовойпомощидетям,при-
уроченныйкВсемирномуднюребёнка.Вэтот
деньвовсехсубъектахРоссийскойФедерации
организуютсяпунктыбесплатныхюридиче-
скихконсультацийповопросамправдетей,
опеки,попечительстваидетско-родительских
отношений.Помимооказаниябесплатной
юридическойпомощи,вэтотденьпроводятся
дополнительныемероприятияпоправовому
консультированиюдетейиихродителейв об-
разовательныхорганизациях,атакженабазе
общественныхприёмных,центровбесплатной
юридическойпомощи.Основнаязадачапро-
веденияВсероссийскогодняправовойпомо-
щи—широкоеинформированиеграждан,как
детей,таки взрослых,овозможностяхсистемы
бесплатнойюридическойпомощи,оспособах
ивозможностяхполученияпомощивтрудных
ситуацияхи защитыправдетей.

В2014годувПермскомкраебылпринятЗакон
№352-ПК«Осистемепрофилактикидетского
и семейногонеблагополучиявПермскомкрае».
Законопределилпереченьорганов,учреждений
и организацийсистемыпрофилактики,ихоснов-
ныезадачиипринципыдеятельностиивзаи-
модействиянакраевомуровне.Вэтотперечень
входят:комиссииподеламнесовершеннолетних
изащитеихправ;органысоциальнойзащиты,
образования,здравоохранения,органыопеки
и попечительства;службызанятостинаселения;
органывсферемолодёжнойполитики,атакже
уполномоченныйпоправамребёнкаиобще-
ственныеинекоммерческиеорганизации,осу-
ществляющиесвоюдеятельностьвэтойсфере.
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 Жёсткие ограничения этажности 
в периферийных районах города при-
вели к тому, что многоэтажная застрой-
ка «выплеснулась» в Пермский район 
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АРХИТЕКТУРА 

В спорах о генплане   
Пермские архитекторы оценили старый и обновлённый градостроительный документ  

Максим Артамонов

ВрамкахВсемирногодняградострои-
тельства8ноябрявкраевойбиблиотеке
им. А. М.Горькогоархитекторыобсудили

ГенеральныйпланПерми,покоторомугород
развивалсяс2010по2022год.Вконцепро-
шлогогодаправительствоПрикамьяутвер-
дилоизменениявгенпланкраевойстолицы.
Фактическибылразработанновыйдокумент
сизменённымиподходамикзонированиютер-
риторий,освоениюиразвитиютранспортной
инфраструктуры.Представителиархитектур-
ногосообществаобсудили,какиеидеиудалось
воплотитьблагодарястаромугенплану,атакже
поделилисьмнениямикасательноновогоглав-
ногоградостроительногодокумента.

ЛЕБЕДЬ, РАК И ЩУКА
Пословамархитекторов,пристаромгенпла-

невПерминаблюдалисьрасхождениямежду
основнымиградостроительнымидокумента-
ми —генпланом,правиламиземлепользова-
нияизастройки,региональнымииместными
нормативамиградостроительногопроектиро-
вания.Представителиархитекторскогосооб-
ществасчитают,чтоиз-заэтогогородоказался
в ситуациилебедя,ракаищукиизбасниКры-
ловаиегоразвитиесильноосложнилось.

ПредседательправленияПермскогорегио-
нальногоотделенияСоюзаархитекторовРоссии
ВикторВоженниковполагает,что,помимо
рассинхронизациисдругимидокументами,
прежнийгенпланимелидругиенедостатки.
В частности,ограничениевысотностив20мна
территориивсегоцентральногопланировоч-
ногорайонаинизкийкоэффициентплотности
застройки.

«Безконсультацийспрофессиональным
сообществомгордуманеожиданноввела
ограничениевысотностив20мвовсёмцен-
тральномпланировочномрайонедажевнезоны
историческойзастройки.Жёсткиеограничения
этажностивпериферийныхрайонахгорода
привеликтому,чтомногоэтажнаязастройка
«выплеснулась»вПермскийрайон,гдеотсут-
ствовалиэтиограничения.Этопривелоктак
называемомумаятниковомуэффекту—жители
этихрайоноввынужденыехатьсутрасдетьми
наработу,вдетскиесадыишколу,авечером
обратно.Соответственно,увеличилисьтранс-
портныепотокиипротяжённостьинженерных
сетей.Нарасходынаихобустройствонакла-
дываютсязатратынаобслуживаниеиремонт.
В итогезначительнаячастьбюджетагорода
будетзатраченанаэтиуслуги.Такимобразом,
совершённыекритическиеошибкивградостро-
ительнойполитикегородасущественноснижа-
ютегоэкономическуюэффективность»,—пояс-
нилВоженников.

Онотметил,чтоиз-заразрастаниязастройки
запределыПермигородуженикогданебудет
компактным.

«Существуетзакономернаяградостроитель-
наяаксиома:тольковысокоплотный,компакт-
ныйгородможетбытьэкономическиуспешным
иэффективным.ОднакоПермь,продеклариро-
вавтезисокомпактности,продолжаетнасту-
патьнастарыеграблиивугодудевелоперам
позволяетпродолжатьзастраиватьПермский
муниципальныйокруг,игнорируянеобходи-
мостьсносаветхогогородскогожилья,аобъё-
мыэтогожильясерьёзнорастут.Вовсёмэтом
виднанедальновиднаяинепрофессиональная
градостроительнаяполитика»,—резюмировал
главаправлениярегиональногоотделенияСою-
заархитекторов.

ГОРОД-БУБЛИК 
ПочётныйархитекторРоссииИгорьЛуго-

войнапомнил,чтоГенеральныйпланПерми
2010–2022годов,окоторомизначальнобыло
многодискуссийиспороввпрофессиональной
среде,былсделаннаоснованиимастер-плана
голландскогобюроКСАР.Егоглавныеидеи
заключалиськакразвконцепциикомпактного
города,атакжеврегулированиизастройкивла-
стямиспомощьюцелевыхпоказателейплотно-
стиивысотности.Однакоосновныестратегии
генпланапостоянноотклонялисьотэтихидей.

«Никакойтенденцииинаправлениякком-
пактномугородуогромнойплощадиПермине
произошлоинепроисходит.Развитиесуще-
ствующегогородаидётнепростокпериферии,
азапериферию,гдеосуществляетсяагрессив-
но-активнаястройка,зачастуюнеобеспечен-
наяв полноймересоциальнымиобъектами,

инженернойитранспортнойинфраструктурой.
Многиеговорилиобопасностипревращения
Пермивгород-бублик.Город«растаскивается»
вразныхнаправлениях»,—считаетархитектор.

Выходизэтойситуациивозможентолько
в открытомисовместномобсуждениивсехгра-
достроительныхвопросовградостроителями
и архитекторами,уверенИгорьЛуговой.

НЕ ДО КРАСОТЫ
ИсследовательархитектурногобюроSaga

АлександрМихайлов,оцениваяпрежнийген-
планПерми,назвалегопрорывнымдляРоссии,
таккаконпоменялпредставлениеотом,как
могутмыслитьсебяроссийскиегорода,и обо-
значилвекторнасреднеэтажнуюзастройку
и уплотнениетерритории.

«ПорядупричинПермьнепошлапоэто-
мупути,но,например,Тюменьпошла,иэто
довольнозанятно,потомучтоместныеде-
велоперыкакраззаказалиуKCAPнетолько

мастер-планированиеотдельныхобъектов,
нои архитектуру.Апотомиудругихевро-
пейскихисильныхотечественныхархитекто-
ров.Частичнокидеяммастер-планавПерми
вернулисьв2017-м,когдапоявилсяпроект
«Пермь-300»иMLA+сделаламастер-планиро-
ваниерядатерриторийвцентральномрайоне
города»,—вспоминаетАлександрМихайлов.

Сейчас,поегословам,всеэтиидеимедлен-
нореализуются.«Пермскиеархитекторыуже
с меньшимградусомнеприятия,чемв2010
году,воспринимаютидаженемногогордятся
теммастер-планом»,—отмечаетэксперт.

Руководительпроектно-строительнойком-
пании«АФ-Проект»архитекторАльбертФаты-
ховполагает,чтоидеология«красивогогорода»,
котораябылазаложенавпредыдущемгенпла-
не,«себянеоправдала,хотяибылакрасивойна
словах».

«Такаяидеологиянесработалаинеприжи-
лась,чтовидноневооружённымглазом.Итоги
работыстарогогенплана—егоограниченияпо
высотностиикоэффициентуплощадизастрой-
ки—привеликторможениюстроительной
отраслирегиона,—полагаетФатыхов.—Это
можноувидеть,еслисравнитьПермьснаши-
миближайшимисоседями,Екатеринбургоми
Ижевском.За14–15летонипродвинулисьна
несколькошаговвперёдиобогналинас,хотя
всегдабылидогоняющими».

АльбертФатыховположительнооценил
обновлённыйгенпланвтомсмысле,чтовнём
непосредственногенпланиПЗЗприведены
к «единомузнаменателю».Вновомгенплане,по
егомнению,нужноуйтиотизлишнихограни-
ченийзастройки.

«ЗапочтидвагодаСВОвстранекардиналь-
ноизмениласьсоциальная,экономическаяи
политическаяситуация.Жизньпоказала,что
необходиморазвитиестранысемимильными
шагами,аэтовозможнотолькоспомощьюсня-
тияизбыточныхограничений,значительного
увеличениятемповстроительства.Этомож-
ноосуществитьтолькозасчётпланирования
в новомгенпланемикрорайоновновойжилой
застройки,уплотнениясуществующейзастрой-
ки,развитияновойулично-дорожнойсети,
строительствановыхдорогиразвязок.Сейчас
нужновестимасштабноестроительство,атот
постулат,чтогороддолженбытькомфортным
икрасивымдляглаза,уженеработает»,—рас-
суждаетархитектор.
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Культурный слой

Превращение музея в храм
Руководитель проекта реставрации Спасо-Преображенского собора Алексей Макаев —  
о прошлом и будущем собора

Алексей Макаев, 
генеральный директор 
ООО «Вайт Хилл», 
руководитель проекта 
реставрации Спасо-
Преображенского 
собора:

—Преждевсегохочетсяпоблагодарить
сотрудниковПермскойгалереи:ониочень
облегчилинашузадачу,посколькусохранили
документыпоисториисобораибережнок нему
относились.

Внашем300-летнемгородесамыестарыесо-
хранившиесяздания—культовые.Этостарейшее
каменноезданиевПерми—Петропавловский
соборнаЕгошихе,там,гденачиналасьистория
Перми300летназад.Второездание —церковь
РождестваПресвятойБогородицынаул. Ленина,
бывшейПокровской.Третье —Спасо-Преобра-
женскийсобор.ГородразвивалсяотЕгошихи
внизпотечениюКамы,ившестидесятыегоды
XVIIIвекагенерал-губернаторЕвгенийКашкин
предложилпостроитьбольшоймонастырьна
берегуКамы,которыйзанялцелыйквартал.

ПервымпостроилиАрхиерейскийдом(тот 
самый, где долгие годы располагался краеведческий 
музей. — Ред.),одновременнозакладывался
собор.Крометого,вкомплексвходилибратские
корпуса,стоявшиевдольКамы,и Архиерейское
кладбище.

УСпасо-Преображенскогособорабылпред-
шественник—монастырьстакимженазвани-
ем,построенныйСтрогановымиещёвXVIвеке
вПыскоре.В1775годумонастырьвПыскоре
былзакрытипопредложениюгенерал-губер-

ПЕРСПЕКТИВЫ 

натораКашкинаразобран,чтобыизэтого
строительногоматериаласоорудитьсобор
в Перми.ОттудажепоКамепривезливПермь
и грандиозныйиконостас.

Проектсоборазаказалужеследующийгене-
рал-губернатор—АлексейВолков—губернско-
муархитекторуПетруВасильеву.Изначально
Синодпланировалпостроитьдвухъярус-
ныйхрам:тёплыйхрамсвятителяСтефана
Пермского,отапливаемый,долженбылбыть
в подклете,аСпасо-Преображенскийлетний
храм —вторымярусом,однакоВасильевпри-
нялрешениевыстроитьдвахрамаводнойоси,
наодномуровне.Отдельнопроектировалась
колокольня.Васильевспроектировалдваяруса
колокольни,нов1820-егодыколокольнябыла
надстроенапопроектуизвестногопермского
архитектора-классицистаИванаСвиязева.

Строительствокомплексаначалось
в 1793 году.Соборбылзавершёнв1820году,
а в1826годуоткрыласьколокольня.Онабыла
отдельностоящей,занейнаходилисьзимний
илетнийхрамы,вытянувшиесявдольКамыпо
однойоси«кораблём».

Зданиедолгодостраивалосьиперестраива-
лось.ВсерединеXIXвекапопроектупермского
архитектораГригорияЛетучегобылпостроен
переходмеждуколокольнейилетнимхрамом,
черезкоторыйпосетителиПермскойгалереи
входиливзданиенапротяжениивсегосуще-
ствованиямузея,атакжепереходнаягалерея
междуАрхиерейскимдомомиколокольней,
котораятожесуществуетивнашидни.Были
планырасширениялетнегохрама,ноонине
былиреализованы.

ВконцеXIXвекавдостройкесоборапринял
участиесамыйизвестныйпермскийархитектор

АлександрТурчевич.Поегопроектубылипри-
строенысеверныйиюжныйприделы:север-
ныйвоимясвятителяДмитрияРостовского,а
южныйбылпосвящёнИоаннуПредтече.В1902
годупоегожепроектубылапристроенасевер-
наяризничнаядляхраненияцерковнойутвари
исвященническиходежд.

Примерновтакомвидезданиесуществует
и сейчас.

Чтонесохранилосьдонашихдней?Утрачен
чудесныйиконостасзимнегохрама,этоXVIII
век.Ксчастью,чудомуцелелбольшойиконо-
стаслетнегохрама,которыйбылсозданещёдо
строительствасоборавПыскоре.Этонастоящая
пермскаяжемчужина.Самозданиестроилось
ужеподэтотиконостас.

Несохранилисьхоры—второйярусхрама.
Мыобнаружиливстенепереходамеждулетним
изимнимхрамамизамурованнуюлестницу,по
которойпевчиеподнималисьнахоры.

ЗданиебылоофициальнопереданоПермской
галереев1930-егоды.Взимнемхрамебыли
установленыперегородкидляразмещенияэкс-
позиции.В1950-егодызданиебылокапитально
перестроенопопроектуархитектораЯковаРуд-
ника:былипостроеныперекрытиядлясозда-
ниятрёхэтажноговыставочногопространства.

Проект,которыммызанимаемся,напервый
взглядпростой:«просто»ликвидироватьтепере-
крытия,которыебылисделанывсоветскиегоды.
Новообще-торечьидётобобъектекультурного
наследияфедеральногозначения!Главнаязада-
ча —обеспечитьустойчивостьконструкции.

Внашемпроектепредусмотреновосстанов-
лениебалконадляхоровиколонн,которыеего
поддерживали.Дляподъёманахорыпридётся
возводитьдополнительнуюлестницу.Балконбу-
детполукруглым,идущимпопериметрухрама.

Соборбудетпятипрестольный:мывосста-
новимлетнийСпасо-Преображенскийхрам,
зимнийСтефанов,северныйприделСвятителя
Дмитрияиюжный—ИоаннаПредтечи.Пя-
тыйпрестол—этохрамАрхиерейскогодома,
ивнашемпроекте—восстановлениегалереи,
связывающейсобориАрхиерейскийдом.Там
сейчаснаходитсябиблиотека.

Впервыегодысвоегосуществованиясобор
небылукрашенросписью,внёмбылитоль-
коиконы.Росписьвлетнемхрамепоявилась
в1840-егоды,взимнем—вконцеXIXвека.
Расписывалиместные,пермскиехудожники.
В галереесохранилсядокумент,гдечёткообо-
значено,накакойстенечтобылоизображено, —
этопротоколосмотразданияприпередачеего
музею.Мыоченьнадеемся,чтоприреставра-
цииособоевниманиебудетуделенорасчистке
стен:оченьвероятно,чтостаринныефрески
сохранилисьиихможнобудетвосстановить.
Впрочем,этонеотноситсякнашемупроекту:
мызанимаемсятолькоконструктивом,украше-
нияневходятвнашетехзадание.

Внешнийвидсобораизменится:будутвос-
становленыпапертииглавкиувсехприделов.
Центральнаяглавка,котораясегоднясуществу-
ет,будетреконструирована,потомучтоонане
соответствуетпервоначальномувиду.Собор
будетоборудовандляпосещениямаломобиль-
нымигражданами.

Процессреставрациинебыстрый,мынахо-
димсянастартовойпозиции.Епархиядополни-
тельнопривлекаетспециалистов,которыедолж-
ныобеспечитьсохранностьиконостасаXVIII
векаприпроведениистроительныхработ.

На «Ночи искусств» в Пермской художественной галерее побывало 1100 зрителей. Люди 
пришли, чтобы посмотреть… пустые стены. Правда, это особенные стены: Спасо-Преоб-
раженский собор, который на протяжении ста лет служил домом художественного музея, 

после демонтажа музейной экспозиции открывает свои тайны. На ночных экскурсиях искусство-
веды рассказывали, как собор был перестроен в музей; а о том, как он будет перестраиваться 
обратно, чтобы снова стать кафедральным собором Пермской епархии, рассказал на встрече 
с посетителями «Ночи искусств» генеральный директор ООО «Вайт Хилл» Алексей Макаев. 
Именно его компания, специализирующаяся на сохранении объектов культурного наследия, 
занимается проектированием реконструкции здания и уже начала его обследование, в ходе ко-
торого обнаружились никем доселе не виданные фрески и лестница, ведущая на хоры, которая 
в советское время была замурована.

ДОРОЖНАЯ КАРТА

Юлия Баталина



С романом у спектакля мало об-
щего, и это подчёркнуто в жанровом 
определении. Перед нами «опера по 
мотивам», в которой нет ни текста Ива-
нова, ни развёрнутых на 600 страницах 
сюжетных коллизий

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ

Достучаться до сердец
ТЕАТР 

Наталья Вороненко

Премьера«Сердцапармы»(16+)вТеатре-
Театрепопалавконтекстскандальных
разбирательств:продюсерАлексеяИва-

нова,автораромана-первоисточника,выдви-
нулапротивдвухкоммерческихкомпаний
Пермиобвинениевнезаконномиспользовании
бренда.Водномслучаеречьшлаоколлекции
украшений,презентованныхподназванием
«Сердцепармы»,вдругом—обалкогольных
напитках.

СпектаклявТТспорнекасается—«добро»
отписателянаиспользованиебрендабыло
полученозадолгодопремьерыиоформлено
юридически.Темнеменеесроманомуспектак-
лямалообщего,иэтоподчёркнутовжанровом
определении.Переднами«операпомотивам»,
вкоторойнетнитекстаИванова,ниразвёр-
нутыхна600страницахсюжетныхколлизий.
Содержаниеспектакляумещаетсянаоткрытке,
либреттосводитсякдесяткуслов,асамапоста-
новкадлитсявсегочасдвадцать.

Изпервоисточника—лишьименаглавных
персонажей,МиханаиТиче,ЗолотаяБабада
символичнаястрела,выпущеннаявначале
Местнымшаманомипоражающаягероявфи-
налепостановки.Такчтоготовитьсякпоходу
в театр,перечитываяроманИванова,пожалуй,
нестоит.Напротив,ожиданияипоисксовпа-
дениймогутпомешатьвосприятиюспектакля.

Хотянекотороеважноесходствовсёжеесть.
НапервыхстраницахсвоейкнигиИвановкак
бытестируетчитателя:заставляетегопробить-
сячерезбуреломархаичных,непривычных
слов.Тот,ктонесдастся,получаетвнаграду
увлекательноечтиво.Спектакльтожетребует
привыкания,нонаступаетоночутьпозднее,
чемрассчитываютзрители,покидающиезал
спустя20минут.Подключение,еслисоотнести
разныеотзывы,происходитвовторойполовине
спектакля,аполноепринятиеслучаетсявседь-
момиздевятиэпизоде«Зерноихлеб»—самом
красивомиубедительном,раскрывающем,
собственно,очёмспектакль.

Идеейпоставитьмюзиклпомотивамро-
манаИвановахудожественныйруководитель
Театра-ТеатраБорисМильграмзагорелсяещё
10летназад.Искалсоавторов,ноненаходил.
Когдавпередизамаячило300-летиеПерми,в ТТ
организовали«Лабораториюмюзикла»и про-
велитворческийконкурснаоригинальную
концепциюмузыкальногоспектакляпо«Серд-
цупармы».Изтрёхпроектоввыбрализамысел
режиссёраихореографаОлегаГлушкова.

ВпортфолиоГлушковаестьработывведу-
щихтеатрахМосквы:ТеатреНаций,Мастер-

скойПетраФоменко,ТеатренаБроннойидр.
Естьи награды,включая«Золотуюмаску».
Свойстильхореографстроитнатрёх«китах»,
некогдасильновпечатлившихего:этояпон-
скийтанецбутовлицеМинаТанаки,танцтеатр
ПиныБаушиконтактнаяимпровизацияСтива
Пэкстона.Эстетикапервогопредполагаетне
нацеленностьтанцораназрителя,апроцесс,
выражающийнекиечувствованияартиста.
Баушформулусвоегостиляозвучилатак:
«Меняневолнует,какдвигаютсялюди,меня
волнует,чтоимидвижет».Ключжекконтакт-
нойимпровизациикроетсявсамомназвании
этойтанцевальнойфилософии.

Всуммерождаетсясинтезэстетик,откото-
рогонестоитждатькрасивыхтелодвижений,
аспектакльпоструктуречащевсегопред-
ставляетсобойнаборэпизодов,связанныхне
нарративно,аассоциативно.Такполучилось
и с «Сердцемпармы».

РаботавшийвкомандесГлушковымком-
позиторАлександрПлатоновсоздалнарочи-
торастянутый,подчёркнутонемелодичный
звуковойматериал,вдохновлённый,какможно
догадаться,полётомстрелы.Мирспектакля
разделённаМестныхиПришлых,женское
и мужское,которымсоответствуютопределён-
ныеголосаворкестре:деревянныедуховые —
дляпервых,медные—длявторых.Струнные
напоминаютостонелетящейстрелы.Вокаль-
ныеголосаестьукаждогоартистас обеих
сторон,ноониоднословныивобщийхорне
сливаются.Разноголосица,точнееполифо-
ния,становитсяхудожественнымсредством,
котороетожетребуетотзрителяопределённой
настройки.

СценографияМашиЛевинойлаконична
и метафорична,какипрочиесоставляющие
спектакля.Сценапокрытамхомцветасеверно-
гоПрикамья,посрединего—дощатыйпомост,
анаверху—гигантскаялуна.Эталуна—третий
главныйперсонаж«Сердцапармы»,еёпередви-

женияпоходуспектаклясопровождаетедвали
несамаявыразительнаямузыкальнаяпартия.
Подэтумузыкусменяютсяэпизоды,отчего
лунастановитсянеторассказчиком,неторезо-
нёромпроисходящего.

ПодстатькостюмыПолиныГречко,за
исключениемпары«но».ОблачениеЗолотой
Бабы—идолаМестных,из-закоторогоразгора-
етсяконфликтсПришлыми,выглядитдёшево,
каккостюмнаХеллоуин.Впечатлениепортят
ботинкинатанкетке,поверхкоторыхнатянуты
«золотые»чулки.УлыбкувызываютПришлые
вдоспехаховальнойформы,точногигантские
панцириброненосцев.Передвигаясьвразвалку,
воинынавязчивонапоминаютинопланетяниз
фильма«Пятыйэлемент»ЛюкаБессона.Ноэто,
скореевсего,вопроснекхудожникупокостю-
мам,акрежиссёрупопластикеКсенииМали-
нинойикрежиссёруихореографупостановки
ОлегуГлушкову.

По-хорошемуцепляеткостюмМихана,кня-
зяМихаилависполненииАлександраГонча-
рука.Рукаванакафтанекнязя,вкоторомон
встречаетТиче,своювозлюбленнуюизчисла
Местных(АнастасияТиунова),длинойметра
три—неменьше.Управлятьимиемупомо-
гают,какв театрекукол,несколькоартистов
в чёрном.Своими«долгими»рукамиМихан,
с однойстороны,преодолеваетразницумеж-
дусобойипринцессойМестных,асдругой—
впрямомсмыслесловаопутываетеё,привя-
зываяксебе.Нокогдакэтимтугимобъятиям
добавляетсябесцеремоннаясилакрещения,
Тичесбегаетв парму,чтобывернутьсяуже
в кульминации.

Картина«Зерноихлеб»—самаявпечат-
ляющаякартинаспектакля.Местныеи При-
шлыеотложилиоружие,снебаналюдей
сыплются«зёрна»,азатемопускаются«коло-
сья».Мужчиныиженщиныдружносплетают
ихвкосы.Миханперенимаетмузыкальный
голосТиче.

Посыл,постепеннооформившийсявяс-
нуюформулу,прост,какнароднаямудрость.
Противостояниемужскогоиженского,При-
шлыхи Местных—условность.Одностремится
к другому,находягармониювмиреитруде.
И,конечно,всвободе,ведьчтобысохранить
любовь,ненужен«долгорукий»кафтан,доста-
точнослышатьдругого.

Чтобыдонестиэтумысль,Театр-Театр
выбралзаковыристыйпутьизсинтезаразных
художественныхэстетикижанров,призвал
зрителяработатьсосвоимиустановкамиибыть
толерантнымкдругому—включаяискусство.
Рискованноерешение,нооправданноевтом
случае,еслицель—достучатьсядосердецсо-
временнойпармы.

Пермский Театр-Театр экспериментирует в премьере  
по мотивам романа «Сердце пармы» Алексея Иванова
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Образ жизни

Чуть больше ста предметов, пока-
занных в каталоге, — это очень неболь-
шая выборка из коллекции музея, но 
она описывает славную историю Пер-
ми полно и разнообразно

Пермь сквозь времена 
и измерения
Пермский краеведческий музей представил юбилейный альбом-каталог

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 

Юлия Баталина

Подарочноеиздание«Расскажимнео Пер-
ми»,презентованное15ноябряв Перм-
скомкраеведческоммузее,—одиниз

проектовмузеяк300-летиюгорода.Этодалеко
неперваякнижнаяпрезентацияколлекцииму-
зея.Альбомы-каталогииздаютсяздесьрегуляр-
но,и «Новыйкомпаньон»неоднократнооних
рассказывал.

Коллекциякраеведческогомузеяпрактиче-
скинеобозрима,количествопредметовхра-
ненияприближаетсяк200тысячам,поэтому
каждыйкаталогсоздаётсяпоособойконцеп-
ции:надожеотбиратьпредметыпокаким-то
критериям!Насейразсобраныэкспонаты,от-
ражающиеисториюПерми,инеза300лет,аиз
глубинвремён.Историягородаиегожителей
черезпредметныймир—такможносформули-
роватьмиссиюновогокаталога.

Некоторыепредметы,окоторыхрассказано
в каталоге,можноувидетьвэкспозиции,но
естьитакие,чтохранятсявфондах,иувидеть
ихможнотольковновомиздании.

Елена Меркушева, руководитель авторско-
го коллектива альбома-каталога «Расскажи 
мне о Перми»:

— Истории в книге расположены в хронологиче-
ском порядке, который определили сами музейные 
предметы. Именно временная принадлежность 
и послужила отправной точкой рассказов об их 
причастности к той или иной эпохе, сфере раз-
вития города или об их владельцах. Нам хочется, 
чтобы после знакомства с книгой у читателя 
надолго сохранилось ощущение величия и в то же 
время обыденности истории, больших свершений 
и частных побед, общих горестей и радостей, ко-
торые вырастают в одну большую историю места 
под названием Пермь.

Каждомупредметуилигруппепредме-
товпосвящёнотдельныйкнижныйразворот:
слева —фото,справа—подробныйрассказ,

беллетризованныйочеркобэкспонате.Очер-
киписалисотрудникимузея,нонельзяне
отметитьрольредактораАнныАрустамовой,
котораявсеэтитекстыприводилакстилисти-
ческомуединству.

Главнымпринципомподбораэкспонатов
сталаихсвязьскакими-топермскимисюже-
тами:важнымиэпизодамиизисториигорода,
знаковымипермскимиличностямиилилока-
циями,аиногдаиисторияминаходок,какэто
произошлосознаменитымкладомиз«Дома
Лары».Кстати,этонеединственныйклад,кото-
рыйбылнайденнатерриторииПермив недав-
ниегодыихранитсятеперьвмузее:средиопи-
санныхвкаталогепредметовесть,например,
старинныешахматы,найденныев 1972 году
в обычномпермскомогороде.

Познакомившисьсисториямиэтихидругих
находок,хочетсянемедленноперекопатьсоб-
ственныйдвор.

Среди«героев»новогоиздания—бытовые
предметывродевинныхбутылей,найденных
прираскопкахЧёрногорынка,илиплюшевого
медведя,которыйв1941годуоказалсявПерми

вэвакуациивместессемьёйСтанковских
из Ленинграда,аестьнастоящиепроизведения
искусства—например,портретБорисаПастер-
нака,работаНаталииСтепановойвтехникего-
рячейэмали.Многофотодокументовипросто
документов,таких,например,какавтографВа-
силияКаменского.Попадаютсяицелыедетали
интерьера—например,историческийкаминиз
ДомаМешкова,которыймузейполучилвместе
совсемдомом.

Самыйстарыйэкспонат—медныебляшки
в видеволковсперевязаннойпастью,найденные
наГляденовскойгоре,этоIIIвекдонашейэры.
АвторочеркаобэтихэкспонатахЭдуардЧурилов
объясняетзагадочные«намордники»металличе-
скихволковпоаналогиисфинской«Калевалой»,
таместьинструкция,какпройтивзагробный
мир:надонейтрализоватьстража-волка,перевя-
завемупасть.Действительно,древниеобитатели
Прикамья—угро-финскиенароды,отчегобыим
неиметьсхожихсфиннамиверований?

Средисамыхновыхпоступленийвколлек-
циюмузея—толстенныйтом,вкоторомопуб-
ликованывсетричасти«Властелинаколец»
в переводеАлександраГрузберга,сдарствен-
нойнадписьюпереводчика.Книгабылаподаре-
намузеюв2022году.

Чутьбольшестапредметов,показанных
в каталоге,—этооченьнебольшаявыборкаиз
коллекциимузея,ноонаописываетславную
историюПермиполноиразнообразно.Мото-
ростроениеимедицина,нефтепереработкаи
балет(представленапачкаНадеждыПавловой),
революционнаяМотовилихаи,собственно,
музейноедело—например,рассказаноокол-
лекциигородских,«антропоценовых»насеко-
мых,собраннойневыходяизмузея.Множество
персоналий—ЕвгенийКашкин,МихаилСпе-
ранский,НиколайСлавянов,тежеКаменский
и Пастернакидругие.

Всепредметытщательноипрофессиональ-
ноотфотографированыиатрибутированы.
Каталогсоставленсподкупающеймузейной
тщательностью:расшифрованывсеаббревиату-
ры,подробнопредставленывсеавторы.Визу-
альноерешениеизданиязаслуживаетотдель-
ногоразговора:дизайнерМарияАртамонова
предложилаподчёркнутонеброскуюобложку,
имитирующуюмузейнуюэтикетку.

Какводится,частьтиражабудетпереда-
нав библиотекигородаикрая,но,вотличие
отмногихдругихизданий,осуществлённых
на грантовыесредства,этакнигапоступит
и в продажутоже.Еёможнобудетприобрести,
например,всувенирномкиоскемузея. 
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